
Опасна ли Чернобыльская АЭС 
до сих пор? - 21:00, 

   26 апреля

Угроза замедленного 
действия

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Сын пресс-секретаря Президента РФ 
Дмитрия Пескова:

В зоне СВО я «работал»  
под другой  
фамилией
Читайте на стр. 5 ‣

Продолжение на стр. 19 ‣Читайте на стр. 14 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Дмитрия Диброва 
в популярной передаче 
заменит Юлианна Караулова.

Долгие годы незамысловатая телевик-
торина, где нужно отвечать на вопросы и 
получать за это деньги, была привычным 
элементом российского телевизионного 
ландшафта. Но в 2022-м шоу «Кто хочет 
стать миллионером?» исчезло из эфира. 
Что, опять санкции?! Формат ведь загра-
ничный. Да. Но... Шоу возвращается! Прав-
да, уже без Дмитрия Диброва.

Кто хочет стать 
миллионером?
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Велика    
  Россия,  
    а рожать   
       некому

Все 
меньше 
женщин 

в нашей стране 
готовы завести 

даже одного 
ребенка.

Светлана ОВДЕЙ

Такую инициативу 
разработали  
в Краснодарском 
крае из-за 
нападения 
животных 
на людей.

Собак и кошек на Куба-
ни нельзя будет прикарм-
ливать теперь на законных 
основаниях. Соответству-
ющее постановление под-
писал губернатор края 
Вениамин Кондратьев. 

Новые правила вводят в 
связи с нападением бездо-
мных собак на людей.

Жителям, в частности, 
запретят провоцировать 
бездомных животных на 
агрессию и жестоко обра-
щаться с ними, скрывать их 
от органов местного само-
управления, органа публич-
ной власти и организаций, 
которые отлавливают их.

В документе также го-
ворится, что жителям за-
претят создавать домики 
для дворняжек, которые не 
считаются приютами.

Предприниматели, чью 
территорию охраняют со-
баки, будут обязаны по-
хозяйски следить за ними. 

- При обнаружении живот-
ного без владельца, нужно 
будет сообщить о необходи-
мости отлова животных без 
владельцев в организацию, 
осуществляющую отлов 
животных без владельцев, 
в органы местного само-
управления, орган публич-
ной власти, - говорится в 
постановлении.

Документ вступает в силу 
с 1 сентября.

В Краснодаре бездомных кошек  
и собак запретят подкармливать

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM
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НАУКА
Разгадана 
тайна 
календаря 
майя

ЗВЕЗДЫ
Гламур закончился: 
дочь Пугачевой 
стала обычным 
ребенком

ОТДЫХ В РОССИИ
Черное или Азовское 
море: на какое 
побережье и когда 
лучше поехать в отпуск

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
25.04.2023 Картина дня: 

Олег АДАМОВИЧ

Турчак доложил Путину, 
что сделала и что еще 
предлагает рабочая 
группа по вопросам 
мобилизации.

В конце прошлого года в Рос-
сии появилась рабочая группа 
по защите прав участников 
спецоперации. Частичная 
мобилизация тогда показа-
ла, что власти на местах не 
всегда могут быстро отсто-
ять интересы людей. Зато 
органу, куда вошли и обще-
ственники, и чиновники феде-
рального уровня, сделать это 
проще - и связь на земле есть, 
и административный ресурс.

Возглавил группу первый 
вице-спикер Совета Феде-
рации Андрей Турчак. Он же 
и доложил Владимиру Путину 
о проделанной работе.

- Какие первые результаты, 
планы? - спросил президент.

- Обработано 25 тысяч об-
ращений. Ни одно не остав-
ляем без внимания, - ответил 
Турчак. Что уже сделано?

ЗАМОРОЖЕНЫ ДОЛГИ
- Приостановлено испол-

нительное производство 
против участников СВО, вве-
ден запрет на арест их счетов, 
закрепили квоту в 10% для 
поступления в вузы Героев 
России, кавалеров трех орде-
нов Мужества и детей участ-
ников СВО, - сказал Турчак.

Но в исполнительных про-
изводствах есть два исклю-
чения: алименты и выплаты 
по утрате кормильца. И то и 
другое военные продолжают 
платить из заработанного.

- ЦБ выпустил рекоменда-
ции по снижению или отме-
не комиссии при переводе и 
снятии наличных. Организо-
ваны телемосты для общения 
бойцов с родными, - добавил 
вице-спикер.

ОПОЛЧЕНЦЫ 
СО СТАТУСОМ

- Статус ветерана боевых 
действий дадут и ополчен-
цам, сражавшимся за Дон-
басс с 2014 года. Принят в 
первом чтении законопро-

ект о праве участников СВО 
и членов семей на бесплат-
ную юридическую помощь. 
Продлены трудовые догово-
ры по месту работы моби-
лизованного или доброволь-
ца, - рассказал Турчак.

«Донастроить» решено и за-
кон о кредитных каникулах:  
распространить заморозку 
долгов не только на детей и 
жен, но и родителей бойцов.

ПОМОЩЬ ВСЕМ МИРОМ
В регионах готовы отпуск-

ные программы для бойцов. 
Солдаты смогут«отдохнуть 
и морально пересобраться 
дома». Речь о диспансери-
зации, посещении театров, 
музеев, матчей.

ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ
- Все регионы ввели меры 

поддержки семей участни-
ков СВО. Понятно, что их 
уровень разный, зависит от 
финансовых возможностей 
региона, - рассказал Турчак.

Предлагается установить 
единый стандарт, куда вой-
дет обязательный минимум 
поддержки. Небогатым ре-
гионам дадут на это деньги.

СИСТЕМНЫЕ ВОПРОСЫ
Выявились и задачи, ко-

торые с наскока не решить.
❶ По закону полис ОМС не 

действует во время службы. 
В итоге бойцы в отпуске не 
могут пойти в больницу.

- Месяцами приходится 
ждать направления на опе-
рацию, - признал Турчак.

Решением может стать вос-
становление полиса ОМС на 
время отпуска.
❷ В прифронтовых регио-

нах создают отряды теробо-
роны. Они охраняют мосты, 
патрулируют важные объек-
ты. Но правового статуса у 
них нет. Оружие им не поло-
жено. Рабочая группа счита-
ет, «пробел» надо устранять.
❸ Власти хотят упростить 

военную ипотеку (когда 
кредит за военного платит 
государство). Сейчас надо 
отслужить 3 года, чтобы ее 
получить. Для участников 
СВО предложено снять это 
ограничение.

❹ Оказалось, что разные 
бойцы на передовой зараба-
тывают по-разному.

- Есть диспропорции. Мо-
билизованный получает 195 
тысяч рублей, где бы ни на-
ходился - на передовой или в 
тылу. А контрактник - толь-
ко на передовой, - сообщил 
Турчак. И привел пример: - 
Начальник штаба полка ар-
мейской авиации в одном 
из прифронтовых регионов 
выполняет задачи СВО по 
определению. Но получает в 
разы меньше, чем тыловик в 
зоне спецоперации.

- Предлагаем уравнять 
положение всех участников 
СВО, - заявил Турчак.

- Так и надо сделать, - под-
держал президент.
❺ Еще предлагается пере-

смотреть пособия на детей, 
чтобы при их расчете не учи-
тывались фронтовые доходы.
❻ Предложено упростить 

инициативное создание ору-
жия. Сейчас производителям 
надо пройти слишком много 
согласований, чтобы сделать 
новый образец вооружения.
❼ Турчак предложил утвер-

дить новый праздник:
- Во многих регионах уста-

новили у себя 1 июля День 
ветеранов боевых действий. 
Предлагаем установить эту 
дату на федеральном уровне.

ВАЖНА НЕ КАТЕГОРИЯ,  
А ОТНОШЕНИЕ

- Нужно безусловно обе-
спечить равные условия для 
всех, кто с оружием в руках 
борется за Россию. Нам не 
важно, к какой категории че-
ловек относится. Важно, как 
он относится к Родине, - вот 
принципиальный вопрос. И 
нужно добиться этого равен-
ства, - поручил президент в 
конце встречи.

Елена КРИВЯКИНА

Правительство  
упростит жизнь 
должникам: процедура 
банкротства станет 
доступнее.

Со следующего года в России 
начнут действовать новые пра-
вила доступа граждан к вне-
судебному банкротству. Об 
этом сообщил премьер Михаил 
Мишустин. Поправки в закон о 
несостоятельности подготовлены 
Минэкономразвития. Законо-
проект вдвое - с 500 тысяч ру-
блей до 1 млн рублей - увели-
чивает максимальный порог 
долга, при котором человек 
может инициировать личное 
банкротство во внесудебном 
порядке. При этом минимальная 
планка долга снижается с 50 ты-
сяч рублей до 25 тысяч рублей. 
Списать долги, сумма которых не 
превышает 1 млн рублей, можно 
будет уже через 12 месяцев.

Как пояснил Мишустин, сейчас 
россияне могут пройти все этапы 
списания долгов в судебном по-

рядке, но это достаточно слож-
ная процедура.

Еще одно важное изменение. 
Когда законопроект будет при-
нят, пенсионеры и граждане, 
единственным доходом которых 
являются выплаты социального 
характера, смогут инициировать 
внесудебную процедуру личного 
банкротства через год после на-
чала принудительного взыскания 
долга с них. Сейчас людям стар-
шего возраста и другим льготни-
кам эта процедура недоступна, 
так как у них имеется стабильный 
доход в виде пенсий и соцвыплат.

По нынешним нормам вне-
судебное банкротство по-
зволяет избавиться от дол-
гов перед кредиторами в 
размере от 50 до 500  тысяч 
рублей, если выплатить их  
невозможно, а денег и имуще-
ства у должника нет. Это могут 
быть долги по микрозаймам, по 
налогам и сборам, по креди-
там и процентам по кредитам и  
займам.

Новый порядок поможет лю-
дям восстановить свои доходы, 
не опасаясь блокировки счетов.

 ■ ПОДДЕРЖКА

Списывайте смело

СПРАВКА «КП»
Банкротство физических лиц  - процедура, которая помогает 

официально избавиться от долгов в том случае, если у человека 
нет возможности их выплачивать. Основанием для запуска проце-
дуры могут стать сложные жизненные обстоятельства, например, 
серьезная болезнь, потеря работы, инвалидность, смерть близких. 
Раньше признать себя банкротом и получить законное право не 
выплачивать долги можно было только через суд, который опреде-
лял, действительно ли человек попал в трудную ситуацию, нет ли 
у него имущества, которое можно продать для выплаты долга, и 
т. п. В 2020 году в России появилась возможность внесудебного 
банкротства граждан - упрощенная процедура (заявление можно 
подать в МФЦ), которая проводится без участия суда.

Успейте подать налоговую декларацию до конца апреля - 
отвечаем на важные вопросы > стр. 15.
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Президент поручил на встрече с Андреем Турчаком не просто утвердить, 
но и «обеспечить равные условия для всех, кто с оружием в руках борется за Россию».

У бойцов СВО 
будут равные 
выплаты
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Апрельский «Тотальный диктант»  
писали почти полмиллиона человек, 
результаты наводят на размышления  
(стр. 16). И мы спросили:

Какие ошибки вас 
раздражают?
Владимир ПАХОМОВ,  
главный редактор сайта Грамота.ру:

- Меня никакие ошибки не раздражают. Филологи знают, 
сколько в языке есть трудностей и сколько мест, где можно 
ошибиться. Ошибаются все. А вот люди, которые говорят: «А, 
вы не там ударение поставили!» - они раздражают.

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой  
уголовного процесса юрфака МГУ:

- Ошибки, связанные с очевидной безграмотностью. И 
стилистические ошибки, когда русский язык портят. Почему 
нельзя писать или говорить хорошим русским языком? Зачем 
немотивированные нововведения? Всякие «кейсы», «рандом-
но». Вместо тенденции - тренд повсеместно. 

Иван ФИЛАТОВ, учитель истории 
и обществознания гимназии № 90, Казань:

- Раздражает, когда царей, Ивана IV или Николая II, обо-
значают не римскими цифрами, а арабскими. И то же самое 
с обозначением веков. Коробит, когда министерства и ве-
домства пишут с маленькой буквы. Когда кто-то путает время 
правления Екатерины Великой или Петра Первого  - это не 
раздражает, а вызывает досаду, что ученик не выучил урок. 

Роман ВИЛЬФАНД,  
научный руководитель Гидрометцентра:

- Очень не люблю безграмотные, плохие тексты. Терпеть 
не могу плохое согласование падежОв. Часто ошибаются в 
глаголах несовершенного вида - надо почаще заглядывать в 
словари. Если человек больше трех ошибок делает, у меня 
сразу к нему отношение меняется.

Александра ПЛЕТНЕВА,  
старший научный сотрудник Института 
русского языка им. Виноградова РАН:

- Фактические ошибки. Когда неправильно пишут фами-
лии, что говорит о культурном уровне человека. Коробит, 
когда люди не знают слов каких-то, переиначивают их и 
пишут неправильно, не зная или не понимая их значения. 
Вообще вызывает раздражение элементарная неграмот-
ность, которая говорит о том, что человек вообще ничего 
из школы не взял.

Татьяна НИКОЛАЕВА, педагог-консультант  
по этикету и деловому протоколу:

- Раздражает превратное мнение о правилах этикета, по-
черпнутое из интернета. Интернет, конечно, источник знаний, 
но и голову на плечах надо иметь. Меня напрягает, что многие 
считают, что «спасибо» говорить не стоит  - надо говорить 
«благодарю». Но это равнозначные слова. Многие полагают, 
что сморкаться неприлично. Но лучше аккуратно высморкать-
ся, чем хлюпать носом. Многие считают, что носовой платок 
носить не нужно - он устарел. Но у воспитанного человека 
всегда есть с собой тканевый носовой платок.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

В России  
зафиксированы случаи 
заболевания ковидом  
из-за нового штамма.

В России, по сообщениям Ро-
спотребнадзора, появился но-
вый подвариант коронавируса 
«арктур» или ХВВ 1.16. 

Как заявила глава ведомства 
Анна Попова, нового всплеска 
заболеваемости специалисты 
ждут после майских праздни-
ков. Что же известно о «короне» 
с необычным именем?

ИЗ СОЗВЕЗДИЯ  
ВОЛОПАСА

«Арктур» еще более зараз-
ен по сравнению с исходным 
«омикроном», разновидностью 
которого он является. Но забо-
левание протекает преимуще-
ственно в легкой форме. Назван 
так (Arcturus по латыни) в честь 
звезды - красного гиганта в со-
звездии Волопаса, четвертого 
по яркости светила на ночном 
небе.

В марте - апреле этот наслед-
ник «омикрона» обнаружили в 
Индии, где он вскоре захватил 
господство среди собратьев-
вирусов, а потом перекинулся 
на США, Австралию, Синга-
пур.

В Роспотребнадзоре сооб-
щили, что вводить какие-либо 
эпидемические ограничения не 
требуется, болезнь в основном 
протекает легко.

По информации центров по 
контролю и профилактике за-
болеваний (CDC) США, «ар-
ктур» сейчас - основной со-

перник варианта «кракен» по 
распространению.

КРАСНЫЕ ГЛАЗА
Среди принципиально новых 

симптомов медики называют 
«зудящий» конъюнктивит, ко-
торый выглядит как покрасне-
ние и раздражение глаз, есть 
выделения, но не гнойные. 
Этот симптом часто встреча-
ется у детей, а другие подвиды 
«омикрона» его не вызывали.

Остальной «букет» сходен 
с симптомами заболеваний 
верхних дыхательных путей: 
головная боль, боль в горле и 
заложенность носа, лихорадка 

и боль в мышцах. Возможно 
расстройство желудка и диа-
рея.

Правда, врач-тера певт и 
токсиколог Алексей Водовоз-
ов считает, что сообщения 
о новых симптомах вроде 
конъюнктивита, скорее все-
го, действительности не со-
ответствуют:

- В Индии одновременно 
полыхает аденовирусная ин-
фекция, вот для нее как раз 
конъюнктивит характерен. А с 
ходу различить нынешний ко-
вид с аденовирусной инфек-
цией - задача нетривиальная. 
Так что, скорее всего, путают.

 ■ ЭХО ПАНДЕМИИ

Маски при дворе 
«короны» «арктура»
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Новый штамм очень заразный, но болезнь протекает легко. 
И ограничения не нужны, считают в Роспотребнадзоре.

Елена КРИВЯКИНА

Раньше победители конкурса 
«Учитель года» денежных при-
зов не получали. «Неправильно 
это!» - решили в правительстве, 
поставили такому подходу двой-
ку и утвердили размеры выплат 
лауреатам профессиональных 
педагогических состязаний.

Теперь победители ежегод-
ного общероссийского кон-
курса «Учитель года» будут 
получать денежный приз в 
1 млн рублей, призерам бу-

дут выплачивать по 500 ты-
сяч рублей. Об этом сообщил  
Михаил Мишустин на совеща-
нии со своими заместителями 
в понедельник.

Победителям профессио-
нальных конкурсов «Воспи-
татель года», «Директор года 
России», «Педагог-психолог 
России», «Учитель-дефектолог 
России», «Мастер года» и 
«Сердце отдаю детям» будут 

выплачивать по 200 тысяч ру-
блей.

Премьер напомнил, что 
2023-й объявлен в России 
Годом педагога и наставни-
ка. Мишустин отметил, что 
решение о денежных призах 
поможет поддержать самых та-
лантливых и творчески работа-
ющих педагогов и привлечь в 
профессию больше одаренной 
молодежи.

Учитель на миллион

 ■ ПОДСЧИТАНО

Роман ПОЛОСИКОВ

Показатель 
ожидаемой 
продолжительности 
жизни вырос.

О положительной 
тенденции доложила 
на расширенном засе-
дании коллегии Минз-
драва России вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

- Достаточно высо-
кими темпами уве-
личилась ожидаемая 
продолжительность 
жизни, которая по 
итогам 2022 года со-
ставила 72,8 года. Эта 

тенденция продолжа-
ется и сейчас. Уже за 
I квартал этот показа-
тель составил 73,31 го-
да, - сказала она.

Многим эти циф-
ры покажутся удиви-
тельными, ведь еще 
в 2019 году чиновни-
ки рапортовали, что 
«ожидаемая продол-
жительность жизни 
достигла своего исто-
рического максимума 
и составила 73,4 года». 
Но в конце того года 

мир познакомился с 
новой коронавирусной 
инфекцией. И вскоре 
ВОЗ объявила о начале 
пандемии. Ковид, как 
мы помним, оказался 
особенно опасным для 
пожилых. Так что не-
удивительно, что рост 
продолжительности 
жизни прекратился.

Но коронавирус сла-
бел, а система здраво-
охранения адаптирова-
лась к новым вызовам.

- Переход от экс-

тренной работы с ко-
видом на более пла-
новую работу дал нам 
достаточно серьезные 
изменения в демогра-
фических показате-
лях, - заявила Татьяна 
Голикова.

Также сократился 
и общий показатель 
смертности в России. 
За 2022 год он снизил-
ся сразу на 22 про-
цента. Да, он все еще 
не достиг уровня до-
ковидного периода, 
подчеркнула вице-
премьер. Но и в этих 
цифрах заметен тренд 
на снижение.

Жить стали дольше, 
жить стали веселей
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Евгения ХАЛИКОВА

Стратегическая стройка 
через реку Кубань 
подошла к концу.

Возведение Яблоновского 
моста, длившееся четыре го-
да, подходит к финалу. Рабо-
чие уже укладывают последние 
слои полотна на автодорожной 
части переправы через Кубань. 
Оценить качество покрытия 
кубанские автомобилисты 
смогут уже через пару месяцев.

- Движение автотранспор-
та по двум полосам по мосту 
через реку Кубань готовимся 
запустить к 15 июня, - заявил 
руководитель подрядной ор-
ганизации и президент Союза 
дорожников Кубани Алексей 
Карпенко.

Две 15-метровые арки рос-
сийского производства будут 
удерживать пролеты моста. 
Благодаря им переправа смо-

жет выдерживать до 120 тонн. 
А еще вес всей конструкции 
уменьшает специальное по-
крытие.

Строительство Яблоновского 
моста называли стройкой века. 
Старый мост давно не справ-
ляется с потоком транспор-
та, въезжающего в краевую 
столицу. Его построили еще 
в 1954 году, а в 2019-м после 
инженерного обследования 
признали аварийным. В 2020 
году мост за-
крыли для 
обществен-
ного тран-
спорта и 
грузовиков.
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Картина дня: Кубань

Подробнее -  
на сайте kp.ru

«Грифон»  
выходит в море

КонКретно
Протяженность ново-

го объекта будет больше 
1 км. А длина самого моста 
составит около 500 метров. 
Он будет четырехполосным, 

с тротуаром и велосипед-
ной дорожкой.

Мост просто 
вырос

- На объекте круглосу-
точно трудятся около 260 
человек. Поддерживать 
набранные темпы помога-
ет федеральное финанси-
рование - нам выделили 
дополнительные средства 
в размере 2 млрд рублей. 
Мост значительно снизит 
вероятность заторов на вы-
езде из краснодара в сторо-
ну побережья, - рассказал о 
масштабном проекте глава 
региона Вениамин Конд-
ратьев.

Полностью объект сдадут 
до конца 2023 года. Жители 
и краснодара, и адыгейско-
го берега давно ждут этого 
события.

Избавит 
от пробок

КомПетентно
Рабочие заливают 

специальное покрытие.

ПоПлылИ

Евгения ХИЛЬКО

морские рейсы между 
Сочи, новороссийском  
и Геленджиком 
возобновят  
с начала мая.

Скоростной катама-
ран «Грифон» вновь 
начнет курсировать 
между курортами Кра-
снодарского края. Как 
и в прошлом году, мар-
шрут свяжет Гелен-
джик, Новороссийск и 
Сочи. 

- Навигация сезо-
на-2023 начнется в на-
чале мая. Точной даты 
пока нет. Все зависит 
от погодных условий, - 
рассказывает оператор 
пассажирских перево-
зок по Черному морю 
«Водоходъ Экспресс». - 
Продажа билетов будет 
открыта ближе к дате 

открытия, но не более 
чем на одну неделю 
вперед.

Уже известно, что на 
линию сначала выйдет 
«Грифон», рассчитан-
ный на 137 пассажи-
ров. А к середине мая 
к нему может присое-
диниться еще и пасса-
жирский теплоход на 
подводных крыльях 
«Севастополь». Все бу-
дет зависеть от востре-
бованности.

- Сейчас аэропорт 
Сочи является для пас-
сажиров основным ха-
бом, - говорят в Ассо-
циации туроператоров 
России. - Но туристам 
также удобно взять би-
лет на катамаран или 
«комету», а оттуда ме-
нее чем за четыре часа 
добраться по морю до 
Геленджика или Ново-
российска.

«Грифон» рассчитан на 137 пассажиров. 

БУДЬ В КУрСе
Пока в продажу би-

леты на катамаран и 
теплоход не поступа-
ли. Но сейчас всех же-
лающих записывают 
в лист ожидания. Как 
только будет дан старт 
продаж, за 9-8 дней до 
даты придет уведомле-
ние с подробным рас-
писанием. 

Чтобы попасть в лист 
ожидания, отправьте 
информацию о пасса-
жирах: Ф. И. О., да-
ту рождения, серию и 
номер паспорта, номер 
телефона, а также да-

ту и время желаемого 
рейса на электронную 
почту morport.sochi@
mail.ru. 

- В случае ошибки 
может быть отказано 
при посадке на судно. 
Приоритет в брониро-
вании будет отдан тем, 
кто раньше внесен в 
лист ожидания, - уточ-
няют в морпорте Сочи.

При открытии про-
дажи билетов будет на-
правлен номер заказа 
для оплаты. Билет от-
правят только после 
100%-ной оплаты.

По предварительной информации, цены пока оста-
нутся на уровне прошлого года.

✓ Стоимость билета от Сочи до Геленджика 
была 3 тысячи рублей для взрослых и 2 тысячи 
рублей для детей от 2 до 14 лет.

✓ Билет из Сочи в Новороссийск стоил 3500 
рублей для взрослых и 2200 рублей для детей.

✓ Дешевле всего было добраться из Геленджика 
в Новороссийск - 600 и 300 рублей.

ВАЖно!

Галина КОПЫЛОВА

Пропускной билет будет 
действовать всего 15 минут.

Японский сад в парке «краснодар» открылся 30 
марта. И сразу вызвал ажиотаж. в первый день 
на подступах к новой локации главной городской 
достопримечательности выстроились гигантские 
очереди. Не спадал интерес посетителей даже в 
будние дни. Однако попасть в Японский сад можно, 
только соблюдая правила очередности. А пропу-
ском является бесплатный QR-код.

С его получением все, кто желает попасть в сад, 
разобрались быстро. Система проста и даже удобна. 
Он выдается в инфоматах возле ворот.

Но пропускной интервал администрация парка все-
таки решила сократить до 15 минут. ранее на вход 
давалось полчаса.

- важно! Теперь на вход дается меньше времени, 
- сообщили на одной из официальных  страниц в 
соцсети Японского сада.
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Японский сад сократил 
время действия QR-кода

Например, если в QR-коде указано время  9:00 
- 9:15, это означает, что ко входу вы должны при-
быть именно в этот интервал времени. Не позже!

Также в парке посоветовали перезагружать 
телефоны, если при получении QR-кода возника-
ет ошибка.
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Александр ГАМОВ

Российские телеграм-каналы взор-
вала новость, что сын официального 
представителя Кремля Дмитрия Пе-
скова - 33-летний Николай Песков - 
отслужил в зоне спецоперации: «Д. С. 
Песков, - сообщил основатель «Ваг-
нера» Евгений Пригожин, - пришел и 
сказал: «Забери его простым артил-
леристом». Отработал абсолютно 
нормально... на «Урагане».

Узнав об этом, я сразу же позвонил 
Николаю ПЕСКОВУ…

«ОТЕЦ СРАЗУ ЖЕ ПОДДЕРЖАЛ»
- ...Николай! Чья это была иници-

атива - пойти служить, причем сразу 
на передовую?

- Это моя инициатива. Абсолютно.
- Почему вы решили идти служить 

в зону СВО?
- Я посчитал это своим долгом. Я 

просто был обязан участвовать, по-
мочь всем, кто там находился. Я не 
мог сидеть в стороне и смотреть, как 
и друзья, и другие люди уходят туда.

- А у вас кто-то из друзей пошел в 
зону СВО?

- Да, многие туда отправились.
- Но вы же, как я понял, сначала к 

Дмитрию Сергеевичу обратились за 
советом?

- Когда я принял для себя реше-
ние участвовать в СВО, я не знал, 
как правильно туда попасть. Когда 
все начиналось, было не так много 
информации, как сейчас. Поэтому, 
да, мне пришлось обратиться к отцу. 
Я спросил, как мне правильно свя-
заться с ЧВК. И он мне в этом помог.

- Его первая реакция?
- Если честно, они, конечно, пере-

живали. Но абсолютно поддержали 
мое решение.

- Они - это кто? Дмитрий Сергеевич 
и Татьяна Навка?

- Вся семья. Мы все собрались. Я 
рассказал, что я принял такое реше-
ние. Отговаривать не стали. Спроси-
ли, а уверен ли я, что понимаю, куда 
иду. Я ответил: да. И они сказали, 
что вперед.

- В некоторых СМИ была странная 
провокация: вам позвонили от имени 
военкома, якобы вас мобилизуют. И 
ваш ответ - что вы решите вопрос на 
другом уровне - перевернули.

- Вы знаете, когда позвонили, я 
уже на самом деле готовился к служ-
бе, к поездке. Поэтому немножко 
был на нервах и наговорил им. Но 
ничего…

БЫЛ ЗНАКОМ С «УРАГАНОМ»
- Почему вы заключили контракт 

именно с «Вагнером»?
- Когда я слышал про их подвиги в 

Сирии и других местах, это для меня 
казалось каким-то фантастическим 
фильмом. А когда началась СВО, 
это стало реальностью. И я принял 
решение вступить в их ряды.

- Рассказывают, что Дмитрий Сер-
геевич привез вас к бойцам…

- Он просто меня связал с ни-
ми,  я  дальше уже сам отправился 
туда.

- А вы срочную же служили в Ра-
кетных войсках?

- Да, в Таманской дивизии. Стар-
ший сержант. Мы как раз работа-
ли с подобными артиллерийскими 
установками. (Имеются в виду ре-
активные системы залпового огня 
«Ураган». - А. Г.)

- То есть для вас это не новинка?
- Да.

СЛУЖИЛ ПОД КРАСИВОЙ 
РУССКОЙ ФАМИЛИЕЙ

- Как вас приняли на передовой?
- Нормально. Коллектив дружный. 

Мы все там занимались одним де-
лом.

- В части знали, что вы - 
Песков, сын пресс-секретаря 
главы государства?

- Нет. Вы знаете, когда я 
туда поехал, мне пришлось 
сменить фамилию. Никто 
не знал, кто я. А поскольку 
там мы общаемся не по име-
нам или фамилиям, а по  по-
зывным, это упростило за-
дачу.

- А под какой фамилией вы 
там были? Не Буденный слу-
чайно?

- Нет, конечно. (Нико-
лай Песков - правнук мар-
шала Семена Буденного по 
 материнской линии. - А. Г.) 
Подробнее рассказать не 
 могу. Мне, может, та фами-
лия еще понадобится…

- Фамилия была русская?
- Русская, разумеется.

ЗВОНИЛ ОТЦУ И ЖЕНЕ.  
НО РЕДКО

- Сколько времени вы провели в 
войсках?

- Чуть меньше полугода. Такие 
контракты выдаются для ребят.

- Там же контингент есть и особый - 
из колоний. Ваши сослуживцы, они 
кто были?

- Там ребята со всей России. Аб-
солютно всех профессий.

- Отец вам туда звонил?
- Нет. Нам никто не звонил. По-

скольку это небезопасно. По воз-
можности я связывался сам. Это 
было редко. Но иногда получалось. 
Я звонил жене и отцу, докладывал, 
что все в порядке, жив-здоров. И 
на этом все.

- А вы давно женились? Дети есть 
уже?

- Чуть больше года назад. Детей 
нет еще.

- Вы кому-то давали уже интервью 
после возвращения?

- Нет. Только вам.

«ВЫЕЗЖАЛИ ЧАСТО.  
РАБОТЫ МНОГО»

- Где вам довелось повоевать, в каких 
операциях вы участвовали?

- Я, наверное, не могу раскрыть вам 
эту информацию. Но работали мы 
постоянно, выезжали часто. Работы 
много.

- Бывали случаи, когда вам было 
страшно?

- Ну конечно. Я считаю, что, когда 
у солдата пропадает страх, ему надо 
оттуда валить. И ни один человек не 
скажет, что ему было там не страшно. 
Но с этим приходится справляться.

- Если во время срочной вы были 
старшим сержантом, то здесь звание 
какое было?

- Там у нас нет званий. Там немнож-
ко по-другому все. Я был рядовой.

- Как человеку, который побывал 
внутри спецоперации, какой она вам 
представляется? Что нас ждет в бли-
жайшей перспективе, на ваш взгляд?

- Могу сказать одно, что безумно 
горжусь всеми, кто там сейчас нахо-
дится, все ребята делают колоссаль-
ную работу. И я думаю, что все по-
ставленные задачи будут выполнены. 
Я в этом убежден.

«НАГРАДИЛИ НЕ МЕНЯ,  
А ВЕСЬ ЭКИПАЖ»

- Вас наградили за это время?
- (Отвечает неохотно.) Наградили, 

да. Я получил медаль «За отвагу».
- Это когда произошло?
- Уже после Нового года.
- А конкретно за что?
- Это уже за определенный боевой 

подвиг. Весь мой экипаж совершил 
подвиг. У нас был один интересный 
выезд. Больше я сказать не могу.

- Сколько человек в экипаже?
- Три.
- Как отец оценивает вашу службу в 

зоне СВО?
- Отец мне сказал, что я принял пра-

вильное решение.
- Какой у вас в мирной жизни круг 

интересов, увлечения?
- Увлекаюсь спортом, конным. Еще 

рыбалка, охота.
- Вы когда узнали, что являетесь 

правнуком Буденного, маршала Со-
ветского Союза?

- Я с детства проводил много вре-
мени на его даче. Мой дедушка жив-
здоров, мы и с ним проводим время. 
Он мне много рассказывает о Семене 
Михайловиче.

- Вас сейчас тянет туда, к ребятам?
- Вы знаете, я постоянно о них ду-

маю. И, конечно, часть меня хочет 
обратно к ним, есть такое.

* * *
- А вы отцу свою медаль показывали 

уже?
- Нет еще.
- На 9 Мая наденете?
- Я еще об этом не думал.
- А форму вы куда свою дели?
- Дома висит на вешалке. Вдруг по-

надобится.
- Супруга, если что, отпустит? У вас 

кто главный в семье?
- Конечно же, супруга. Она меня 

тоже поддержала. И она большой мо-
лодец - столько переживала, пока я 
был там. Но она держалась.

Только у нас
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Сын Дмитрия Пескова: 

В зоне СВО  
я «работал»  
под другой фамилией

Сослуживцы и понятия 
не имели, что с ними в одном 
строю сын пресс-секретаря 
президента. Мы же Николая 

безошибочно узнали по глазам.
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Первое  
интервью  
после  
возвращения  
с передовой сын  
пресс-секретаря  
Президента России  
дал «Комсомольской 
правде».

Николай воспользовался 
папиными связями, 
но лишь для того,  

чтобы попасть  
на самый передок,  
а не отсиживаться 

в штабе.

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 



Россия
www.kp.ru6 25.04.2023 Специальный репортаж 

- Командир, мы заш-
ли, эта девятина (девя-
тиэтажный дом. - Авт.) - 
наша! - докладывают по 
связи штурмовики, ра-
ботающие в западных 
кварталах Артемовска 
(Бахмут).

За последнюю неде-
лю бойцы ЧВК «Вагнер» 
сумели значительно 
продвинуться в городе, 
преодолев психологи-
ческий оборонитель-
ный рубеж, который 
проходил по железной 
дороге. Наши подразде-
ления взяли железнодо-
рожный вокзал и пошли 
дальше, тесня против-
ника к границам горо-
да. Параллельно с этим  
постепенно сжимая 
клещи с севера и юга и 
перерезая трассы снаб-
жения.

Одну из них, в райо-
не деревни Хромово, 
удалось взять под фи-
зический контроль, но 
у Киева остается теоре-
тическая возможность 
заходить в город через 
село Красное и по по-
левым дорогам.

Теоретическая, по-
тому что на практике 
все логистические пути 
накрываются нашей ар-
тиллерией, а в полях из-
за дождей, хлынувших в 
Донбассе, - очередной 
этап непролазной рас-
путицы.

- Парни, вы лучшие! 
Горжусь вами! - отвеча-
ет немолодой взводный 
по рации.

- Спасибо за теплые 
слова, командир, - 

продолжается не по-
военному откровенный 
радиообмен. - Тут граж-
данские. Они в подвале. 
И в следующей девятине 
тоже мирняк, как туда 
заходить? Как с РПГ 
(ручным противотан-
ковым гранатометом. - 
Авт.) работать?

- Заходите аккуратно, 
на мягких лапках. Мир-
ных в подвал, ночью бу-
дем выводить.

Накануне наши бой-
цы выводили из боевого 
района несколько жи-
телей Бахмута, которые 
уже несколько месяцев 
жили по подвалам. По 
группе эвакуации от-
работала вражеская 
артиллерия, бойцы по-
несли потери. Мирных 
граждан удалось довести  
до безопасной зоны 
всех.

Ни одного раненого.
Это к вопросу о по-

следнем скандале с 
бежавшим из России 
иноагентом, кото-

рый шантажом заста-
вил рассказывать экс-
сотрудника ЧВК о том, 
как он и его сослуживцы 
якобы расправлялись с 
гражданским населени-
ем Артемовска.

- Мы тут даже не слы-
шали об этом сканда-
ле, - признается взвод-
ный. - Слушай, ну вот 
ситуация: штурмуе-
те дом, а там мирные. 
Как действовать в та-
кой ситуации? Для нас 
главное - сохранить 
их жизни. Предельно 
осторожно работаем, 
подходим, выявляем, 
прячется ли за их спи-
нами враг, пытаемся его 
точечно уничтожить. Вы 
спросите гражданских 
сами - это лучший ответ 
на все вбросы и скан-
далы.

«НАС НАЗЫВАЛИ 
ЖДУНАМИ»

В медпункте, оборудо-
ванном в подвале разру-
шенного дома, полтора 

десятка человек разных 
возрастов. Только что 
вывезли из зоны боевых 
действий.

- Ой, может меня по 
телевизору покажут, 
дочка увидит, узнает, 
что жива, - подходит 
одна женщина. - Пяти-
этажка наша сгорела, а 
мы все живы остались. 
Хорошо это все утром 
случилось, а не вечером. 
Нас 14 человек было в 
подвале.

- А сверху нацисты. 
Такая стрельба - страш-
но. Стены ходуном хо-
дят. Вот ваши хлопцы 
молодцы, - поддер- 
живает еще одна жен-
щина. 

- «Вагнерам» спаси-
бо, - проходит мимо 
мужчина.

- Самому не выйти?
- Не, они (ВСУ) же 

стреляют в людей, им по 
барабану. Ни пешком не 
выйти, ни на машине - 

расстреляли бы вместе 
с ней.

- А на ту, украинскую, 
сторону эвакуации не 
было?

- Я не хотел туда ехать. 
У меня там никого нет, 
я там никого не знаю. А 
бомжевать - так я луч-
ше в Россию. Там тетка, 
брат, сестра...

Медики разносят чай, 
куличи, оставшиеся по-
сле Пасхи.

Среди спасенных - 
62-летний Виталий. В 
советское время служил 
срочку в Одинцове, под 
Москвой. Там со своей 
женой познакомился, 
привез в Артемовск. 
Она успела уехать к се-
стре, а Виталий остал-
ся охранять хозяйство. 
Но все нажитое сгоре-
ло, держаться больше 
не за что.

- В Павловском По-
саде есть старший брат 
жены, - говорит мужчи-
на с высушенным лицом 
и впалыми, но ясными 
глазами. - Может, и к 
нему. В Московской об-
ласти вроде и с работой 
полегче.

- На украинскую сто-
рону почему не пошли?

- Я русский, папа у 
меня с Орла. Сюда он 
приехал на заработки, 
познакомился с мамой, 
и я тут родился. Знаете, 
что хотелось бы сказать, 
хоть я и человек малень-
кий. Надо, чтобы Рос-
сия была сплоченной. 
Тогда она будет силой, 
мировой державой.

В соседней «комнате» 
молодым медикам более 
опытный коллега чита-
ет лекцию о примене-
нии обезболивающих. 
По незнанию наркоти-
ческим анальгетиком 
можно и навредить.

Парни внимательно 
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Что сейчас 
происходит 
в городе, 
за который 
из последних 
сил цепляются 
ВСУ.
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Первые, кто спускается в подвалы 
к местным, - это медики. Их помощь тут нужна 

больше всего.

Российские бойцы в Артемовске и сражаются, и спасают мирных жителей:

«Заходим аккуратно, на мягких       лапках»
Украинцы занимают  
верхние этажи девятиэтажек, 
сгоняя оставшихся горожан 
в их подвалы.
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слушают разбор на кон-
кретных примерах.

- Постоянные обстре-
лы. Месяцев 7 - 8 мы 
были в подвале, - рас-
сказывает тем временем 
еще один беженец, Ви-
талий Пономаренко. - 
Украинские военные 
постоянно заходили-
выходили из нашего до-
ма. Они подпалили на-
шу пятиэтажку, а потом 
на улице радовались, 
прыгали, фотографи-
ровались на фоне горя-
щего здания. Не знаю, 
зачем они это сделали, 
нас, наверно, выкурива-
ли. Все вещи там пого-
рели. Мы им зачем? Мы 
переселились в девяти- 
этажку, в подвал. Они и 
ее подпалили.

- Как русских встре-
тили?

- Очень хорошо, по-
тому что долго ждали. 
Будем дальше пытаться 
ехать на Старую Руссу, 
там кумовья живут.

- Украинские власти не 
звали эвакуироваться?

- Говорили: «Ну что, 
ждуны (так уничижи-
тельно называют рус-
ских, ждущих освобож-

дения от украинской 
оккупации)? Не поеде-
те?» А куда мы поедем? 
Кому мы там нужны?

«ДОБРОЕ УТРО,  
ВЫ УЖЕ В РОССИИ»

Из уютного подваль-
чика выныриваем в 
суровую боевую реаль-
ность. Самое главное 
в Артемовске - это дви-
жение. Здесь нельзя по-
долгу останавливаться в 
одной точке. Надо по-
стоянно перемещаться, 
чтобы, даже если тебя и 
«срисуют» дроны с воз-
духа, не оставлять про-
тивнику возможность 
навести артиллерию.

Все передвижения - 
дворами, под стенами 
домов. На открытых 
пространствах - бегом.

По сопровождающим 
не поймешь, то ли у них 
притупилось чувство 
опасности, то ли они в 
громыхающей какофо-
нии точно улавливают 
ноты, поющие о том, 
что летит не по нам. И 
чем ближе к фронту, нет 
больше инструментов 
в этом гремящем орке-
стре.

- Противник пытает-
ся сопротивляться, но 
все наши отряды нава-
лились на этого мишку 
и лапки ему закручи-
ваем, - комментирует 
взводный. - Движемся 
быстро, молниенос-
но. Сложно работать 
в высотной застройке, 
пришлось изменить 
тактику.

- Сколько процентов 
города контролирует про-
тивник?

- Около 20. Но эта 
цифра уменьшается 
каждый день. Мы из-
менили ход сражения, 
наваливаемся со всех 
сторон, оборона про-
тивника трещит по 
швам. Они новых лю-
дей из резерва по тем-

ноте заводят, оставля-
ют их в жилых домах, 
не приспособленных к 
обороне. Мы приходим: 
«Доброе утро, вы уже в 
России». Где они нахо-
дятся, не понимают. Где 
свои, где чужие - тоже. 
Командование им го-
ворит стоять насмерть, 
боекомплект не всегда 
подвозится, и против-
ник иногда просто раз-
бегается.

НЕСПОРТИВНОЕ 
ОРИЕНТИРОВАНИЕ

Еще одна дисциплина, 
которую надо освоить в 
Артемовске, это «спор-
тивное» ориентирование  
в многоэтажках.

В этой искореженной 
крупнокалиберной ар-

тиллерией реальности 
иногда нельзя попасть, 
например, на 9-й этаж 
2-го подъезда через 
собственно 2-й подъ-
езд. Заходишь в 5-й, 
поднимаешься до 8-го 
этажа, через разбитые 
квартиры и проломан-
ные в стенах ходы пере-
мещаешься в 4-й, спу-
скаешься на 3-й этаж, 
снова по коридорам и 
проломам добираешь-
ся до 3-го подъезда, 
топаешь, обещая себе 
заняться спортом, на 
8-й этаж, ползешь меж-
ду бетонными плитами 
к следующей лестнич-
ной клетке, один про-
лет вверх - вуаля, ты на 
месте!

Из окна открывается 
вид на те самые девяти- 
этажки, которые штур-
муют сейчас наши пар-
ни. Они в плотном ды-
му.

Мимо наверх прохо-
дят парни с противотан-
ковыми установками. 
Топаю за ними.

- Вот эти девятиэтаж-
ки уже наши, - на кры-
ше показывает мне один 
из бойцов. - Все, что за 
ними, пока еще кон-
тролирует противник.  
Но это ненадолго. Если 
обстрел, бежим сюда.

Пока бойцы выбирают 
позицию, я снимаю па-
нораму битвы. С одного 
конца города в другой 

летят светящиеся сна-
ряды, утопая в густом 
дыму. По отвоеванной 
девятине уже лупит 
украинская артиллерия. 
Слева, словно плеткой, 
щелкает одиночными 
снайпер. Справа ревет 
ракета, распускаясь раз-
рывом где-то в частном 
секторе.

- Слева от девятки, 
ориентир - белый ды-
мок, давай три туда, - 
поступает команда.

Оценив дистанцию, 
бойцы выбирают про-
тивотанковый комплекс 
«Метис».

- Выстрел! - провожаю 
объективом ракету, ко-
торая спустя несколько 
секунд разрывается пря-
мо в центре ориентира.

Разворачиваю камеру, 
установка уже заряжена 
вторым номером: «Вы-
стрел!»

За ним еще один, и 
бойцы моментально 
снимаются с позиции, 
скрываясь в чердачном 
пролете. Ныряю за ни-
ми, скатываясь до вто-
рого этажа и упираясь 
в кирпичный завал. Где-
то пропустил поворот 
в этом многоэтажном 
лабиринте. На выручку 
приходит один из со-
провождающих и «си-
нусоидами» выводит на 
улицу. Уже темнеет, и 
мы остаемся ночевать на 
позициях. 

А я вспоминаю, что 
даже из блокированно-
го со всех сторон Сла- 
вянска в 2014 году уму-
дрялся полями доби-
раться до Донецка и 
обратно. 

Возможно, окружения 
города не будет вовсе, 
просто противника вы-
давят из Бахмута за его 
границу. Но перед этим 
нашим штурмовикам 
предстоит взять самый 
мощный укрепрайон в 
западной части города, 
расположенный среди 
самой густонаселенной 
когда-то многоэтажной 
застройки.

Александра Коца
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Цели намечаются бойцами еще до выхода на огневую позицию.  
Потом времени уже не будет.

Валентин АЛФИМОВ

Минобороны России рассказа-
ло о работе подразделений в зоне 
спецоперации за сутки:

 ✓ В Харьковской области разбиты 
четыре украинские диверсионно-
разведывательные группы. За сутки 
уничтожено до 95 военнослужащих, 
одна боевая бронированная машина 
и два пикапа.

 ✓ На Красно-Лиманском направ-
лении потери противника соста-
вили: свыше 70 военнослужащих,  
боевая бронированная машина,  
два пикапа, гаубица Д-30 и САУ «Ака-
ция».

 ✓ Штурмовыми отрядами освобож-
дены два квартала на западе Артемов-
ска. Подразделения ВДВ оказывали 
поддержку штурмовикам на северной 
и южной окраинах города.

 ✓ Уничтожены склады боеприпасов 
двух бригад ВСУ в районах населен-
ных пунктов Серебрянка и Веселое 
ДНР. Всего за сутки на этом направ-
лении уничтожено до 200 украинских 
военнослужащих, боевая машина пе-
хоты, четыре боевые бронемашины, 
восемь автомобилей, гаубица Д-20, 
а также установка залпового огня 
«Град».

 ✓ У населенного пункта Малинов-
ка Запорожской области уничтоже-
на диверсионно-разведывательная 
группа. За сутки потери противника 
составили: свыше 130 военнослужа-
щих, боевая бронированная машина, 
два пикапа, два автомобиля, гаубица 
Д-20.

 ✓ На Херсонском направлении артил-
лерией уничтожено до 45 украинских 
военнослужащих и три автомобиля.

 ✓ Под Харьковом поражены цеха 
предприятия авиапромышленности, 
где проходил ремонт и испытания 
украинских беспилотников «Стриж».

Удары по резервам
 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Российские бойцы в Артемовске и сражаются, и спасают мирных жителей:

«Заходим аккуратно, на мягких       лапках»
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава региона озвучил 
ряд инициатив 
социальной 
направленности.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
принял участие в 15-м пле-
нарном заседании Законода-
тельного собрания региона, 
где озвучил ряд предложений, 
касающихся увеличения вы-
плат Героям СССР, Героям 
России и их вдовам, льгот по 
газификации для участников 
специальной военной опера-
ции и так далее.

ПОВЫШЕНИЕ ВЫПЛАТ
В своем обращении к де-

путатам седьмого созыва ре-
гионального парламента гу-
бернатор отметил, что в крае 
продолжается работа по совер-
шенствованию существующих 
мер поддержки населения, а 
также внедрению новых.

- Важно сохранить устойчи-
вость экономики и стабиль-
ность в крае. Сегодня увели-
чили размер ежемесячной 
выплаты Героям Советского 
Союза, Героям России и их 
вдовам до 50 тысяч рублей. 
Это позволит обеспечить их 
финансовой поддержкой. Из 
краевого бюджета на это пред-
усмотрели порядка 30 милли-
онов рублей. Но дело даже не 
в деньгах, а в том внимании и 
заботе, которых, безусловно, 
достойны эти люди, как никто 
другой. Подвиги наших геро-
ев не имеют цены. Мы всегда 
будем перед ними в долгу, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

Соответствующая мера под-
держки действует в регионе с 
2019 года. В 2020 году размер 
выплаты увеличили до 30 ты-
сяч рублей. Согласно послед-
ней инициативе, ее размер вы-
растет более чем на 60%.

ЛЬГОТЫ 
НА ГАЗИФИКАЦИЮ

Еще одна инициатива, ко-
торую озвучил Вениамин 

Кондратьев, касается введения 
льгот для участников специ-
альной военной операции по 
программе социальной гази-
фикации.

По существующим услови-
ям меры поддержки, ею могут 
воспользоваться члены семей 
ветеранов боевых действий, а 
также инвалиды и семьи с деть-
ми-инвалидами, малоимущие 
семьи, ветераны и инвалиды 
войны, многодетные 
семьи без учета до-
ходов и пенси-
онеры, доход 
которых на 
человека 
не превы-
шает дву-
кратного 
п р о ж и -
т о ч н о г о 
минимума.

- Теперь 
социальная 
газификация 
будет распростра-
няться на всех ветеранов 
боевых действий, в том числе 
вернувшихся из зоны спецо-
перации. Это наша забота о 
защитниках, которые отста-
ивают интересы страны, и об 
их семьях. Кубань, в свою оче-
редь, гарант экономической 

безопасности и такой должна 
оставаться. Бюджет края стаби-
лен, и это позволяет нам рас-
ширять категории граждан, ко-
торые могут получать выплату 
на газификацию жилья, - ска-
зал Вениамин Кондратьев.

Еще одно нововведение 
исключает из докумен-

та требование об 
обязательной 

п р о п и с к е 
л ь г о т н и -

ков в доме, 
который 
подлежит 
газифи-
кации.

В крае 
более двух 

тысяч мест-
ных жителей 

уже воспользова-
лись компенсацией 

при подключении дома к 
газовой трубе. Размер выплаты 
составляет 100 тысяч рублей. 
На финансирование програм-
мы в этом году из бюджета ре-
гиона выделили 200 млн рублей.

По словам губернатора, жи-
тели региона, относящиеся к 

льготным категориям, получа-
ют субсидии или компенсации 
расходов на прокладку газо-
провода по территории своего 
участка.

- Расширяем категории 
льготников, потому что по-
зволяют возможности бюдже-
та. В прошлом году 500 домо- 
владений догазифицировали, 
а в этом уже 1500. Набранные 
темпы надо наращивать, чтобы 
в итоге выполнить поручение 
президента, - конкретизировал 
глава региона.

Губернатор внес 
предложение.

Вениамин Кондратьев 
также выступил перед де-
путатами Законодательного 
собрания края с предложе-
нием пересмотреть зако-
нопроект, который пред-
полагает освобождение 
предприятий ряда отраслей 
от налога на имущество. 

Согласно инициативе гу-
бернатора, право на пре-
доставление льгот по нало-
гооблажению предлагается 
распространить на неком-
мерческие организации, 
владеющие крупными мно-
гофункциональными спор-
тивными школами.

- Можем предоставить 
им налоговые преферен-
ции, только будучи полно-
стью уверенными в том, 
что они, в свою очередь, 
дадут детям возможность 
заниматься спортом бес-
платно. В целом сегодня 
бюджет Краснодарского 

края стабилен. Это позво-
ляет расширять категории 
льготников, давать посла-
бления предприятиям. Но 
надо понимать, что это вы-
падающая часть бюдже-
та, и ее необходимо как-то 
компенсировать. Пока я не 
услышал от коллег четкого 

алгоритма, - сказал Вени-
амин Кондратьев.

С другой стороны, глава 
региона предложил пере-
смотреть предоставле-
ние льгот организациям, 
в собственности которых 
находятся горнолыжные 
трассы. Суть заключается 
в том, что подобные ку-
рорты крайне популярны 
и, как правило, входят в 

состав туристических ком-
плексов.

- Это самодостаточный 
рентабельный бизнес, а мы 
при этом рассматриваем во-
прос о предоставлении им 
льгот. Я предлагаю более 
детально изучить эту тему и 
вернуться к ее обсуждению 
на следующей сессии ЗСК, 
- акцентировал Вениамин 
Кондратьев.

Налоговые преференции

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Кр

ас
но

да
рс

ко
го

 к
ра

я

КОНКРЕТНО

Депутаты одобрили 
инициативу по 
присвоению 
Геленджику 
почетного звания 
«Город воинской 
доблести».

Ранее предложение рассма-
тривалось на заседании орга-
низационного комитета «По-
беда», которое проводилось 
под председательством главы 
региона.

- Эта инициатива исходила от 
самих ветеранов и обществен-
ности города. Они по крупицам 
собрали доказательства, что 
город достоин этого гордого 
звания. И теперь Геленджик - 
не только курорт, но и символ 
Великой Победы. Здесь возве-
ден не один памятник героям 
войны и сохранены все места 
боевой славы, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Таким образом, кроме Гелен-
джика, почетное звание «Город 
воинской доблести» также но-
сят Крымск, Темрюк и Арма-
вир. Помимо этого, в регионе 
два города воинской славы - 
Туапсе и Анапа, а также один 
город-герой - Новороссийск.

КСТАТИ

Город 
воинской 
доблести

Важно сохранить устойчивость 
экономики и стабильность в крае

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

Вениамин Кондратьев отметил, что бюджет 
края позволяет увеличить выплаты 

льготным категориям граждан.

ВАЖНО!
Чтобы воспользоваться 

льготой по программе социаль-
ной газификации, необходимо обра-

титься в управление социальной защиты 
населения по месту жительства. Консуль-

тацию можно получить по телефону 
горячей линии: 

8 (800) 55-000-55 с понедельника 
по четверг с 09:00 
до 18:00, в пятницу  
 с 09:00 до 17:00.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Регион посетят более 
550 тысяч туристов.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев и 
руководитель регионального 
УФСБ Сергей Захарихин прове-
ли межведомственное координаци-
онное совещание антитеррористи-
ческой комиссии и оперативного 
штаба, на котором обсудили ор-
ганизацию приема отдыхающих на 
майские праздники и обеспечение 
норм безопасности.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ПРАВОПОРЯДКА

Каждый год Краснодарский край 
принимает значительное число ту-
ристов со всей страны, отметил 
глава региона. На данный момент 
уже забронировано порядка 65% 
гостиничного фонда региона.

- Мы ожидаем около 550 тысяч че-
ловек - это на пять процентов боль-
ше, чем в прошлом году. И это на-
ша ответственность с точки зрения 
безопасности, - добавил Вениамин 
Кондратьев.

В связи с этим необходимо скон-
центрировать свое внимание на 
обеспечении безопасности и пра-
вопорядка на транспорте. Посколь-
ку аэропорты Краснодара, Анапы и 
Геленджика остаются закрытыми, 
основной туристический поток при-
нимает Сочи.

- В 2022 году через авиагавань 
прошло 13 миллионов пассажиров. 
Важно обеспечить антитеррористи-
ческую защищенность. А также нуж-
но усилить меры безопасности на 
железнодорожных и автовокзалах, 
- отметил Вениамин Кондратьев.

Соответствующее поручение гу-
бернатор дал своему заместителю 
Александру Руппелю. Помимо 
этого, необходимо взять под личный 
контроль взаимодействие служб и 

ведомств в курортных городах и 
районах.

На совещании отметили, что в 
муниципалитетах, принимающих ту-
ристов, уделяется особое внимание 
обеспечению безопасности и пра-
вопорядка. В частности, на пляжах 
и в местах массового скопления 
людей установлены камеры видео-
наблюдения. Также будут работать 
медпункты и спасатели.

Помимо этого, в Сочи, Анапе и 
Геленджике в этом и следующем 
годах планируется установить по 
100 камер уличного наблюдения. 
Закупка будет проводиться на день-
ги от курортного сбора.

БЕЗОПАСНЫЙ ГОРОД
На совещании отдельно обсудили 

вопрос расширения в регионе систе-
мы видеонаблюдения «Безопасный 
город». Вениамин Кондратьев под-
черкнул, что она имеет важное значе-
ние для организации безопасности и 
предотвращения несчастных случаев 
в повседневной жизни и предупре-
ждении негативных сценариев при 
проведении различных мероприятий.

- Благодаря ей каждый квадратный 
метр общественного пространства 
будет просматриваться. Это и есть 
предотвращение преступлений, га-
рантия безопасности. Сейчас на тер-
ритории края установлено около 10 
тысяч видеокамер. Из них 50% - в 
Краснодаре, Сочи и Геленджике. Нам 
нужно расширять охват территорий 
видеонаблюдением, - подчеркнул Ве-
ниамин Кондратьев.

Глава региона добавил, что в этом 
году на покупку видеокамер из бюд-
жета региона выделяется порядка 
100 млн рублей. Они будут установ-
лены в наиболее посещаемых местах 
населенных пунктов. Особое внима-
ние нужно уделить пляжам.

Заместитель главы региона 
Сергей Власов сообщил, что ка-
меры, которые будут устанавливать-
ся в этом году, оснащены системой 

распознавания лиц и транспортных 
средств. 

Согласно планам, в систему «Без-
опасный город» постепенно будут 
интегрироваться все системы на-
блюдения - камеры с улиц, торговых 
центров, банкоматов, санаторно-ку-
рортных объектов, системы опове-
щения и наблюдения за опасными 
природными явлениями, экстренная 
служба «112».

Подобные системы обеспечивают 
безопасность около школ, детских 
садов и других социальных объектов. 
Кроме того, они будут помогать в 
розыске преступников и поиске про-
павших людей.

В Каневском 
районе приступили 
к благоустройству 
сквера.

По национальным проек-
там в Краснодарском крае 
закупили новое медицинское 
оборудование, а также нача-
ли приводить в порядок зеле-
ную зону. Об этом журнали-
стам сообщили в профильных 
ведомствах региональной ад-
министрации.

НА БЛАГО 
ЗДОРОВЬЯ

По программе «Модер-

низация первичного звена 
здравоохранения» нацио-
нального проекта «Здраво-
охранение» для больницы 
Красноармейского района 
купили лапароскопическую 
систему.

В региональном мини-
стерстве здравоохране-
ния уточнили, что новое 
оборудование позволяет  
проводить различные мани-
пуляции без операционного 

вмешательства, а с помо-
щью небольшого прокола.

- Благодаря этому у паци-
ента не остается шрамов, 
а заживление происходит 
легче и без осложнений. 
Риск осложнений сведен 
к минимуму, - добавили в 
ведомстве.

В этом году Красноармей-
ская райбольница также по-
лучила наркозно-дыхатель-
ный аппарат, кровати для 

новорожденных и массаж-
ные столы.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЫ

По нацпроекту «Жилье и 
городская среда» в стани-
це Челбасской Каневского 
района ведутся работы по 
благоустройству сквера, 
сообщил врио министра 
ТЭК и ЖКХ региона Вя-
чеслав Шапошник.

- При разработке про-
екта учли пожелания 
жителей станицы в со-
здании новых площадок 
и зон. Уже выполнили де-
монтажные работы, уста-
новили бордюры, сейчас 
идет укладка тротуарной 
плитки. Выполнена при-
мерно третья часть от 
всего, что планируют 
сделать на территории 
зеленой зоны, - добавил 
он.

Согласно плану, в об-
новленном сквере поя-
вятся новые лавочки, 
прогулочные дорожки, 

детские площадки и 
клумбы.

Вячеслав Шапошник на-
помнил, что сквер победил 
в рейтинговом голосовании, 
которое проводилось в 
прошлом году. Выбор зе-
леных зон, которые будут 
приводиться в порядок в 
следующем году, продлится 
до 31 мая. Свой голос мож-
но отдать на онлайн-плат-
форме 23.gorodsreda.ru 
или в личном кабинете на 
портале госуслуг. При не-
обходимости соответству-
ющую помощь оказывают 
волонтеры.

Больница Красноармейского района 
получила новое оборудование

Кубань готовится 
к приему гостей 
на праздники
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Вениамин Кондратьев подчеркнул, что в регионе в период майских 
праздников особое внимание необходимо уделить безопасности.

В общей сложности 
добавится 400 
номеров.

Вице-губернатор Куба-
ни Александр Руппель со-
общил представителям СМИ, 
что региональное министер-
ство курортов, туризма и 
олимпийского наследия  ре-
ализует нацпроект «Туризм и 
индустрия гостеприимства» по 
субсидированию строительст-
ва некапитальных модульных 
гостиниц. Они начнут работать 
уже в начале этого курортного 
сезона.

- По итогам реализации суб-
сидий, выделенных в 2022 
году, в крае начнут работать 
около десятка модульных го-
стиниц. В общей сложности 
на Черноморском, Азовском 
побережьях, а также в пред-
горных Апшеронском и Мо-
стовском районах появится 

дополнительно 400 номеров, - 
рассказал Александр Руппель.

Он добавил, что строитель-
ство капитального здания под 
гостиницу занимает порядка 
двух-трех лет. Модульное соору-
жение можно возвести прибли-
зительно за полгода, вложив 
значительно меньше средств, 
что позитивным образом ска-
жется на окупаемости проекта.

При этом модульные гости-
ничные комплексы безопасны, 
удобны и имеют современный 
внешний вид.

Представители регионально-
го бизнеса могут получить суб-
сидию на компенсацию части 
затрат на строительство или 
покупку и установку некапиталь-
ных отелей. Для этого необходи-
мо обращаться в министерство 
курортов, туризма и олимпий-
ского наследия Краснодарско-
го края. Заявки принимаются 
до 1 мая.

КСТАТИ

В крае откроются 
новые модульные 
гостиницы

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В российских школах 
прошла волна досрочной 
сдачи единого государствен-
ного экзамена. Основной пе-
риод по традиции состоится 
в начале лета. Выпускнику 
пора не только готовиться 
к итоговой аттестации, но 
и определяться с вузом и 
будущей профессией. Куда 
поступить учиться и какие 
специальности пользуются 
спросом в Краснодарском 
крае, рассказали в Сочин-
ском государственном уни-
верситете.

Драйверы экономики
Последние годы, особенно 

после введения в отношении 
России санкций со стороны 
западных стран, резко увели-
чился спрос на отечественных 
специалистов, готовых разра-
батывать собственные циф-
ровые продукты, програм-
мное обеспечение, двигать 
вперед науку. То есть стоять 
у истоков экономического, 
промышленного, образова-
тельного суверенитета.

В частности, об образова-
тельном суверенитете во вре-
мя выступления перед Феде-
ральным собранием говорил 
президент России Владимир 
Путин. Он отметил, что стра-
не нужны высококлассные 
специалисты по целому ряду 
профессий.

Если говорить о специфи-
ке Краснодарского края, то 
в регионе очень востребова-
ны специалисты основных 
отраслей, которые являются 
драйверами экономики Ку-
бани. В первую очередь это 
туризм, инженерия, промыш-
ленность и, конечно же, сфе-
ра IT.

ТурисТический ценТр 
сТраны

Краснодарский край - не 
только житница России, но 

и всероссийская здравница. 
А местные власти, кстати, 
стремятся сделать Кубань 
еще и местом притяжения 
специалистов из области 
цифровых технологий, а 
также инженеров.

В Краснодаре создается 
так называемый IT-парк, где 
будут сосредоточены ком-
пании и стартапы, занятые 
разработкой не только про-
граммного обеспечения, но 
и выпуском цифровой тех-
ники. И подобных учрежде-
ний в регионе будет не одно.

В Краснодарском крае 
также активно развивается 
промышленность. В регионе 
работает пять индустриаль-
ных парков, еще три нахо-
дятся на стадии строительст-
ва. Это значит, что спрос на 
инженеров и специалистов 
рабочих профессий будет 
расти.

Что касается туризма и 
гостеприимства, то где же 
еще подготовят специали-
стов для этой сферы лучше, 
как не в Сочи, в городе, для 
которого данная отрасль - 
градообразующая.

Факультет туризма и сер-
виса Сочинского государ-
ственного университета 
реализует образовательные 
программы, направленные 
на подготовку квалифици-
рованных кадров на осно-

ве лучших мировых и рос-
сийских практик для сферы 
туризма, гостеприимства и 
сервиса.

Особое внимание на фа-
культете уделяется реализа-
ции проектов по развитию 
в регионе социального и 
молодежного инновацион-
ного предпринимательства, 
событийного волонтерства, 
внедрению международных 
стандартов подготовки и пе-
реподготовки специалистов 
для индустрии туризма.

Факультет всегда пред-
лагает самые интересные и 
востребованные отраслью 
программы дополнитель-
ного профессионального 
образования, практик и 
стажировок для российских 
и иностранных студентов в 
ведущих отелях, санатор-
но-курортных и спа-ком-
плексах, у ключевых туро-
ператоров Краснодарского 
края.

сфера IT
Еще одно направление 

- цифровые технологии и 
сфера IT. Помимо того что 
в Краснодаре ведется работа 
над созданием IT-парка, в 
Красной Поляне уже суще-
ствует так называемое со-
общество профессионалов 
отрасли IT, которое сфор-
мировалось во время пан-
демии коронавируса.

Дело в том, что специали-
сты, работающие в области 
высоких технологий, как 
правило, не привязаны к 
офисному креслу и могут 
выбирать место для жизни 
на свое усмотрение. Глав-
ное - чтобы был отличный 
доступ в интернет.

Из плюсов также будет за-
вораживающая природа за 
окном. Это могут быть горы 
или море. А лучше, когда и 
море, и горы. Поэтому Сочи 
- идеальное для этого место.

Планируется, что уже че-
рез несколько лет в городе-
курорте появится еще один 
высокотехнологичный кла-
стер. Этот проект особенно 
актуален из-за введенных 
санкций и необходимости 
разрабатывать собственную 
продукцию.

То есть айтишники без ра-
боты не останутся. Поэтому 
поступление на факультет 
инновационных, инженер-
ных и цифровых технологий 
Сочинского государствен-

ного университета станет 
отличной инвестицией в 
будущее.

В СГУ отметили, что 
факультет претерпел су-
щественное обновление. 
Благодаря слиянию инже-
нерно-экологического фа-
культета и факультета ин-
формационных технологий 
и математики в новом се-
зоне в процессе обучения 
будут продолжены не толь-
ко традиции образования в 
сфере инженерии и инфор-
мационных технологий, но 
и запущены новые профили 
подготовки.

На базе факультета ра-
ботает мощное звено для 
практических занятий. Это 

событие

образование с умом:
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Как стать высококлассным и 
востребованным специалистом

Где получить  
не просто диплом, 
а будущую 
профессию.

В Сочинском государственном университете обучают 
самым востребованным на рынке труда профессиям.

Рынок труда Юга Рос-
сии нуждается в работни-
ках со средним професси-
ональным образованием. 
Получить рабочую про-
фессию или специаль-
ность можно в техникуме 
или колледже.

На базе Сочинского 
государственного уни-
верситета работает Уни-
верситетский экономико-
технологический колледж 
- один из лидеров сред-
него профессионального 
образования региона.

В колледже при универ-
ситете ведется подготовка 
по 15 программам подго-
товки специалистов сред-
него звена. Для студентов 
оборудовано более 50 сов-
ременных лабораторий и 
учебно-тренинговых ка-
бинетов: программиро-
вания, ресторанного биз-
неса, банковского дела, 

строительства и геодезии, 
поварского дела, туризма 
и гостеприимства, дизай-
на и многих других. Ма-
териально-техническое 
оснащение образователь-
ного процесса наравне с 
высоким уровнем про-
фессионализма является 
гордостью всего вуза.

- Важным шагом в по-
следовательном повыше-
нии качества образования 
в университетском кол-
ледже является актуали-
зация содержания обра-
зовательных программ, 
практикоориентирован-
ность обучения, ориен-
тация подготовки обуча-
ющихся на самые высокие 
стандарты крупнейших 
предприятий-партнеров, 
являющихся работодате-
лями для наших выпуск-
ников, - прокомментиро-
вали в СГУ.

Приемная кампания в Сочинском государственном универ-
ситете стартует 15 июня.

Телефон приемной комиссии, которая будет рада ответить 
на все интересующие вопросы, 8-800-200 -77-10 (звонок 
по России бесплатный).

Сайт СГУ: sutr.ru.

ваЖно!

наГЛЯДно

15 программ сПо
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 ■ КСТАТИ

Со всем многообра-
зием образователь-
ных программ мож-
но ознакомиться во 
время Дней открытых 
дверей, которые не-
изменно пользуются 
большим интересом. 
Например, во время 
завершившейся неде-
ли открытых дверей 

вуз посетили порядка 
400 учеников 36 школ 
Сочи. 

Напомним, Сочин-
ский государственный 
университет предла-
гает широкий выбор 
образовательных про-
грамм, включая бака-
лавриат, специалитет 
и магистратуру, а так-

же очную, очно-заоч-
ную и заочную формы  
обучения.

Изюминкой Сочинско-
го государственного 
университета является 
яркая и насыщенная 
студенческая жизнь: в 
университете успешно 
работают 16 студен-
ческих объединений. 

Здесь и медиацентр, и 
студотряд, и спортив-
ный клуб, и клуб межна-
циональной дружбы, и 
крупнейший вузовский 
волонтерский центр 
России «ФОРВАРД». 
Не нашел направления 
по сердцу - создай свой 
клуб, пробуй, развивай 
себя и других!

Студенческое сообщество

шесть компьютерных клас-
сов, научно-методический 
центр практической подго-
товки, а также 12 лаборато-
рий, оснащенных современ-
ным оборудованием.

Помимо этого, открыт 
научно-образовательный 
центр «Инженерно-эко-
логические исследования, 
математическое моделиро-
вание и информационные 
технологии», студенческие 
научные общества «Школа 
дизайна», «АрхиТема», сту-
денческое научное общест-
во кафедры строительства 
и сервиса.

ВоСТребоВАнные 
СпецИАлИСТы

Еще одно из важнейших 
направлений обучения пред-
лагает социально-педагоги-
ческий факультет. Кстати, 
это крупнейший факультет 
Сочинского государственно-
го университета, студентами 
которого являются более 1000 
студентов. Преподаватели 
факультета - семь докторов 
наук и около 40 кандидатов 
наук.

Главный архитектор Сочи 
Дмитрий Литвинец в интервью 
«Комосомолке» рассказал, 
что в городе-курорте в кон-
це года будет принят новый 
генеральный план, который 
предполагает масштабное со-
циальное строительство.

Только до 2030 года плани-
руется возвести 50 соцобъек-
тов. В этом же году начнется 
проектирование и строитель-
ство десяти школ. В связи с 
этим в городе-курорте очень 
остро стоит вопрос нехватки 
квалифицированных педа-
гогов, что делает профессию 
крайне востребованной.

Однако факультет выпускает 
не только педагогов дошколь-
ного, начального образования, 
учителей математики, русско-
го и иностранного языков. 
Выбор программ довольно 
широкий. Подготовка ба-
калавров ведется по профи-
лям «Социальная педагогика 
и медиация», «Логопедия», 
«Прикладная и практическая 
психология», «Спортивная 
тренировка» и другие.

ВСегдА АКТуАльнАя 
КлАССИКА

Старейший факультет СГУ 
- факультет экономики и 
права предлагает компетен-

ции, без которых не обходит-
ся ни один вид деятельности 
или организация.

Все классические направ-
ления факультета включают 
современные технологии и 
отвечают требованиям рын-
ка. В этом году начнут рабо-
тать два новых направления: 
«Бизнес-информатика» и 
«Инноватика», которые вхо-
дят в перечень приоритетных 
направлений подготовки для 
обеспечения основных по-
требностей аккредитованных 
организаций, осуществляю-
щих деятельность в области 
информационных техноло-
гий и медиа.

На факультете большое 
разнообразие баз практик и 
направлений трудоустрой-
ства: во всех сферах дея-
тельности города, от част-
ного бизнеса до федеральных 
органов власти и служб.

Можно отметить инте-
ресные авторские проекты 
факультета. Юридическое 
образование на факультете 
представлено новаторски-
ми технологиями: крими-
налистическая лаборатория 
является лучшей в городе и 

позволяет в процессе обуче-
ния получать практические 
навыки. «Юридическая кли-
ника» в 2017 году стала луч-
шей в Краснодарском крае, а 
в 2018-м победила в специаль-
ной номинации «Ими может 
гордиться альма-матер». Уни-
кальным является направле-
ние специалитета «Судебная и 
прокурорская деятельность».

Студенческое научное об-
щество факультета активно 
вовлекает в научную дея-
тельность и помогает ста-
новиться стипендиатами 
различных программ.

В лаборатории «Цифровых 
компетенций и технологий в 
управлении» помогают со-
здавать и использовать циф-
ровые продукты и техноло-
гии в работе и бизнесе. Также 
лаборатория разрабатывает 
программы ДПО. К примеру, 
программа переподготовки 
«Маркетинг с инструмента-
ми искусственного интел-
лекта» прошла экспертизу в 
рамках федерального проек-
та «Содействие занятости», 
и теперь есть возможность 
бесплатного обучения по 
программе.

Яркая и насыщенная студенческая жизнь – 
одна из особенностей университета.
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Любовь ТРОШКИНА

Главный врач част-
ной скорой помощи в 
Санкт-Петербурге Лев 
Авербах оценил сроки 
восстановления олим-
пийского чемпиона Ту-
рина-2006 в танцах на 
льду Романа Косто-
марова. 46-летний 
фигурист более трех 
месяцев находится в 
больнице в Коммунарке, 
где пережил несколько 
ампутаций. Ему удалили 
стопы ног и пальцы на 
руках.

«Сепсис, тромбоз, 
пневмония и остальные 
тяжелые осложнения 
оставляют след на орга-
низме и имеют свойство 
возвращаться,  - приво-
дит слова Авербаха 
Sport24.  - Сначала его 
должны перевести из 
реанимации в палату, 
а потом в реабилитаци-

онное отделение. Это 
очень долгий процесс».

По мнению врача, вос-
становление Костома-
рова займет от полугода 
до нескольких лет. 

Сейчас Костомаров 
уже может садиться без 
посторонней помощи. По 
словам медиков, мышеч-
ная активность крайне 

важна для последующе-
го протезирования. «Ро-
ману сейчас достаточно 
того, если он просто 
будет махать руками и 
ногами. Даже гантели не 
нужны. Главное, чтобы 
была нагрузка на мыш-
цы. Любая. В связи с 
этим будет улучшаться 
кровообращение», - рас-
сказал врач.

Кстати, к Костомаро-
ву на Пасху впервые пу-
стили детей. 12-летняя 
дочь Анастасия и се-
милетний сын Илья не 
видели отца три месяца. 

■■ ЛАЗАРЕТ

Сколько будет 
восстанавливаться 
Роман Костомаров

А■В■ЭТО■ВРЕМЯ

Мария■Шарапова■
показала■фото■с сыном

Как известно, свято место пусто не бывает. И поч-
ти сразу после того, как Курникова повесила ра-
кетку на гвоздь, на небосклоне взошла еще одна 
русская красавица - Мария Шарапова. Сначала ее 

все сравнивали с Анной Курнико-
вой, но после того, как Маша в 
возрасте 17 лет в 2004 году 
выиграла Уимблдон, именно 
она заняла место главного 
секс-символа мирового тен-
ниса.

В феврале 2020 года Ша-
рапова завершила карьеру. 
А в декабре того же года 
Мария сообщила о своей 
помолвке с британским биз-

несменом Александром Гилк-
сом. 1 июля прошлого года у них 

родился сын Теодор. Весной этого 
года 36-летняя Шарапова впервые по-
сле родов появилась на публике - на 

одной из вечеринок, посвященных 
вручению «Оскара».

И вот на днях она в соцсетях вы-
ставила фото со своим первенцем.

«Мой первый день рождения в 
качестве мамы», - подписала фото 
Маша.

Болельщики в комментариях 
подсказывают, что ей неплохо 
бы повторить результат трех-
кратной мамы Курниковой.

Сергей КИРИЛЛОВ

Что■происходит■в семье■
известной■спортсменки.

Весной 2003 года после оче-
редной травмы Анна Курнико-
ва, когда ей еще не было и 22 
лет, завершила свою яркую 
карьеру. И пусть она даже не 
выиграла ни одного турнира 
WTA в одиночном разряде (у 
нее 14 титулов в паре), ее сим-
патичная звездочка осталась 
на теннисном небосклоне.

Анна 20 лет живет с певцом 
Энрике Иглесиасом и растит с 
ним троих детей. Но не всегда 
их отношения были безоблач-
ными. Одно время у звездной 
пары случился разрыв, кото-
рый Аня очень сильно пере-
живала и даже заболела ано-
рексией. Но потом они вновь 
сошлись, и в декабре 2017 года Аня родила 
Энрике двойняшек - Николаса и Люси. А в 
январе 2020 года Курникова стала многодет-
ной мамой - на свет появилась дочь Маша.

При этом расписаны ли официально Кур-
никова с Иглесиасом, до сих пор неизвестно, 
и постоянно появляются слухи об их новой 
размолвке. Последние фото своей семейной 
идиллии знаменитые родители выставляли 
еще в прошлом году, а с тех пор - как от-
резало.

Саму Курникову в последнее время лю-
ди видят уже не на красных дорожках, а в 
супермаркетах. Ее подруги-теннисистки, 
которые бывали у нее в гостях во Флориде, 
рассказывали, что Анна самостоятельно 
делает все бытовые дела, ходит на рынок 
и очень хорошо готовит. И при этом 
прекрасно выглядит. Но что там у нее 
сейчас происходит с отцом ее детей - 
неизвестно.

Любопытно, что имя Анны Кур-
никовой вошло даже в игру в покер. 
Так называется первоначальный рас-
клад - туз и король. Комбинация вы-
глядит очень красиво, но побеждает 
довольно редко…

Все■
новости■
спорта -■

на KP.RU/
SPORTS

Этот снимок Анны Курниковой  
и Энрике Иглесиаса сделан в мае 2022 года.  

С тех пор их совместных фото с детьми  
в соцсетях не было.

У 9-месячного Тедди 
светло-русые волосы, 

как и были у мамы 
в начале карьеры.

Анна Курникова -  
20 лет без тенниса
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В краснодарском войско-
вом соборе князя Алексан-
дра Невского состоялось 
богослужение по освяще-
нию гуманитарной по-
мощи, которую собирали 
представители Союза ка-
зачьей молодежи Кубани. 
Груз отправился в зону 
проведения специальной 
военной операции.

ЧАСТИЧКА ДУШИ
В Александро-Невском 

соборе стоят коробки с гу-
манитарным грузом. Часть 
из них украшена детски-
ми рисунками, на других 
написаны пожелания бой-
цам, которые сейчас нахо-
дятся в зоне СВО.

У входа в храм выстро-
ились казачата, которые 
собирали гуманитарную 
помощь в своих учебных 
учреждениях в разных 
уголках Кубани, а потом 

сопровождали до Красно-
дара, где ее освятят, собе-
рут в один груз и отправят 
на спецоперацию. 

Всего собрали  более 400 
коробок. В них вещи пер-
вой необходимости, про-
дукты питания, медика-
менты, одежда, предметы 
личной гигиены, а также 
детские письма. Помимо 
самых необходимых ве-
щей, которые могут пона-
добиться бойцам,  ребята 
вложили в эти коробки ча-
стичку души.

- Важно, что молодежь не 
остается в стороне. Союз 
казачьей молодежи Кубани 
регулярно организовывает 
и проводит мероприятия 
по сбору гуманитарной 
помощи для бойцов, до-
бровольцев, казаков, ко-
торые принимают актив-
ное участие в специальной 
военной операции, - рас-
сказал председатель Союза 
казачьей молодежи Кубани 
Владислав Кириченко.

ОБЩАЯ ЗАДАЧА
В акции по сбору гума-

нитарной помощи, кото-
рую объявил Союз каза-
чьей молодежи Кубани, 
приняли участие школы, 
средние и высшие учеб-

ные заведения с казачьим 
компонентом, а также ка-
детские корпуса, распо-
ложенные на территории 
региона.

- Краевой штаб благо-
дарен всем активистам 
молодежного движения, 
которые откликнулись на 
акцию по сбору гумани-
тарной помощи. Среди 
казачьей молодежи нет 
равнодушных. Сегодня 
на территории края каж-
дый казачий класс, каза-
чья школа системно зани-
мается добровольческой 
миссией, которую кури-
рует краевой штаб Союза, 
- отметил Владислав Ки-
риченко.

По его словам, важность 
таких мероприятий в том, 
что участие в доброволь-
ческой миссии помогает 
воспитывать патриотизм в 
подрастающем поколении.

- Патриотизм - это лю-
бовь к людям, к Отечеству, 
подкрепленная делом. Без 
самопожертвования па-
триотизма не существует. 
Мы должны дарить добро 
ближнему своему. Молоде-
жи надо это почувствовать 
и понять, - добавил пред-
седатель Союза казачьей 
молодежи Кубани.

СИЛА МОЛИТВЫ
Перед началом бого-

служения по освящению 
гуманитарного груза на-
стоятель собора князя 
Александра Невского про-
тоиерей Иоанн Гармаш по-
здравил казачат с празд-
ником светлой Пасхи и 
прочитал проповедь.

- Сегодня, в Великий 
праздник, мы благослов-
ляли гуманитарную по-
мощь казакам. В этой пас-
хальной радости вместе с 
казачатами нашим воинам 
будут переданы куличи и 
нательные крестики, что-
бы они ощущали нашу за-
боту, что мы о них помним 
и молимся о их здравии. 
И чтобы в эти пасхальные 
дни они могли порадовать-
ся вместе с нами, - сказал 
отец Иоанн.

По его словам, помощь, 
которую собрали дети, 
очень нужна воинам в зо-
не СВО. Частичка радости 
в честь Пасхи Христовой и 
вознесения Христа будет 
передана бойцам, защища-
ющим свою Родину.

- Мы молимся о них, 
просим Господа, чтобы 
он сохранил им жизни и 
чтобы каждый из казаков 
вернулся домой к своим 

родным и близким, - до-
бавил Иоанн Гармаш.

Настоятель Александро-
Невского собора призвал 
казачат чаще посещать 
храм вместе с семьей, так 
как именно казачья семья 
- хранители православной 
веры, традиций и казачьей 
культуры.

КОНКРЕТНО

Настоятель 
Александро-
Невского 
собора Иоанн 
Гармаш также 
отметил 
важность 
патриотического 
воспитания 
молодежи.

Необходимо, что-
бы патриотизм был 
не внешним, показ-
ным, а внутренним 
и содержательным.

- Настоящий па-
триотизм идет от 
сердца. Православ-

ный казак должен 
быть силен духом и 
тверд в вере. Поэ-
тому мы стараемся 
привлечь наших ка-
зачат, школьников, 
чтобы они внесли 
свой вклад в победу. 

Я верю и надеюсь, 
что они вырастут и 
будут достойными 
защитниками на-
шего отечества и 
веры православной, 
- подытожил Иоанн 
Гармаш.

Настоящий патриотизм

С верой в победу 

Вещи 
и продовольствие 
отправились 
в зону проведения 
специальной 
военной операции 
после того, как 
казаки вместе 
с участниками 
Союза казачьей 
молодежи освятили 
гумпомощь. 

Священник Иоанн Гармаш отметил, что сбор 
гуманитарной помощи дает возможность 
казачатам внести свой вклад в победу.

 ■ ДОСЛОВНО

«С начала спецоперации 
Кубанским казачьим вой-
ском и Союзом казачьей 
молодежи Кубани было со-
брано свыше 1350 тонн 
гуманитарной помощи, а 
юные казачата написали 
уже порядка 30 тысяч пи-
сем с пожеланиями поддер-
жки и крепкого здоровья 
в рамках акции «Письмо 
солдату» и «Письмо каза-
ку-добровольцу». Также на 
регулярной основе каза-
ки оказывают социально-
бытовую помощь семьям 
бойцов казачьих отрядов 
и мобилизованных казаков 
в разных районах Красно-
дарского края».

(Александр ВЛАСОВ, 
атаман Кубанского ка-
зачьего войска.)
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Студент филиала 
Московского 
государственного 
университета 
пищевой индустрии 
и бизнеса в Темрюке 
Дмитрий Слободенюк 
рассказал, что сбор 
гуманитарной 
помощи для бойцов 
СВО проводится 
регулярно.

Соответствующая инфор-
мация распространяется 
среди учащихся. Кто что 
может, то и приносит. Как 
правило, собираются кон-
сервы, макароны, печенье 
и другие продукты питания 
с длительным сроком хране-
ния, предметы гигиены, ве-
щи, нательное белье, носки 
и так далее.

- Мы собираем помощь 
для наших ребят, которые 
защищают свою Родину. Они 
должны знать, что мы в них 
верим. Надеемся, что они 
будут рады, - добавил юный 
казак.

Ученица школы №18 села 
Юровка Анапского района 
Мирослава Лазаренко 
рассказала, что, когда уз-
нали о сборе гуманитарной 
помощи, каждый принес все, 
что смог.

- В коробки с гуманитар-
ным грузом упаковали не 
только продукты питания и 
другие необходимые бой-
цам вещи. Мы вложили в 
них тепло своих сердец с 
надеждой, что оно сможет 
чем-то помочь, - рассказала 
казачка.

Также за «ленточку» от-
правили детские письма и 
рисунки. По словам школь-
ницы, они помогают солда-
там чувствовать поддержку 
жителей края, в том числе и 
от самых маленьких.

КСТАТИ

Поддержка 
от сердца

Казаки регулярно оказывают поддержку 
бойцам, находящимся в зоне СВО.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Эксперименты 
ученых показывают, 
что дополнительный 
отдых радикально меняет 
отношение людей к жизни.

В это трудно поверить, но мир сто-
ит на пороге революции - речь 
идет о переходе на четырех-
дневную рабочую неделю. 
Первопроходцем в этой об-
ласти выступила Франция, 
где еще в 2000 году была вве-
дена 35-часовая рабочая не-
деля. По этому же пути дви-
нулась Исландия, в которой 
с 2015-го по 2019-й проводи-
ли эксперимент с участи-
ем чуть более 1 процента 
населения - в основном это 
были госслужащие. Им со-
кратили рабочую неделю до  
35 часов (у нас в России она 
40 часов. - Ред.) с сохранени-
ем полной зарплаты. И нель-
зя сказать, что это был 
аттракцион невиданной ще-
дрости, поскольку при этом 
производительность труда па-
радоксальным образом либо осталась 
прежней, либо выросла.

Исландские власти расценили ито-
ги эксперимента как «ошеломляющий 
успех», и 86 процентов наемных ра-
ботников получили право на четырех-
дневную рабочую неделю. В рамках 
аналогичного пилотного проекта в Ве-
ликобритании более 60 компаний (об-
щая численность сотрудников - около 
3000 человек) перешли на четырех-
дневку, при этом выручка увеличилась 
на треть.

Два года назад преимущества 32-ча-
совой рабочей недели начали тестиро-
вать в Испании. И  тоже понравилось. 
Правда сотрудники при переходе теря-
ли примерно 12 процентов заработка, 
и профсоюзы требуют полностью ком-
пенсировать потери.

Я УСТАЛ, Я УХОЖУ…
Честно говоря, воображение отка-

зывается представить работодателя, 
который вместо того, чтобы выжимать 
из тебя последние соки, будет беспо-
коиться об удобстве жизни сотрудни-
ков. Однако у бизнеса могут быть свои 
резоны.

- Если смотреть на вещи здраво, 
то человек в течение рабочего дня 
может эффективно работать не более 
4 - 5 часов, - считает Алексей Зубец, 
доктор экономических наук, директор 
Института социально-экономических 
исследований Финансового университе-
та при Правительстве РФ. - Остальное 
время уходит на разговоры, переку-
ры, совещания и прочее. Не уверен, 

что сокращение рабочей недели имеет 
смысл, но уменьшение рабочего дня 
до 6 часов - шаг вполне обсуждаемый.

Экономисты приводят доводы:
✓ Чтобы человек работал хорошо, 

он должен быть мотивирован. От то-
го, что сотрудник просто протирает 
штаны на рабочем месте, компания 
прибыли не получает. Поэтому пусть 

лучше он потратит время на семью 
и отдых, зато на работу придет пол-
ным сил и свежих идей. Четырехдневка 
на 70 процентов сокращает число граж-
дан, испытывающих эмоциональное 
выгорание, то есть работающих в ре-
жиме «отцепитесь от меня».

✓ При сокращенной рабочей неде-
ле сотрудники реже уходят на боль-
ничный и реже увольняются. Плюс 
компании экономят на электро- 
энергии и офисных расходах.

✓ Короткая неделя - преимущество, 
чтобы привлечь на работу более талант-
ливых и результативных сотрудников, 
которые свободное время тратят на са-
мообразование.

И БУДУТ СПАТЬ И ВЫПИВАТЬ?
Возникает вопрос: а пойдет ли лиш-

ний выходной на пользу людям? Вдруг 
они пролежат это время на диване 
перед телевизором, как мы это часто 
делаем во время длинных новогодних 
каникул? Или вступят в неравный бой 
с зеленым змием?

Ученые из университета Южной Ав-
стралии провели простой эксперимент: 
уговорили 308 добровольцев носить 
фитнес-трекеры круглосуточно в те-
чение 13 месяцев, а затем проанализи-
ровали, как меняется поведение людей 
во время отпуска.

Оказалось, что даже в режиме кра-
ткосрочного отдыха (а три дня выход-
ных - это своего рода мини-отпуск) 
человек начинает по-другому отно-
ситься к жизни:

● люди уделяют спорту на 13% боль-
ше времени.

● сидячий образ жизни сократился 
на 29 минут в день.

● продолжительность сна увеличи-
вается на 21 минуту каждую ночь.

Иными словами, ученые убеждают: 
дай людям волю - они будут вести более 
здоровую, полноценную, яркую жизнь. 
Больше уделять внимания семье и де-
тям. К слову, исследования демонстри-

руют, что сверхурочная работа - убий-
ца брака: 10 процентов трудоголиков, 
работающих 50 - 60 часов в неделю, 
довели отношения на личном фронте 
до катастрофы. А среди тех, кто работа-
ет больше 60 часов в неделю, на грани 
развода каждый третий.

ЗЕМЛЕКОП ПРОТИВ РОБОТА
А что же россияне? 

Большинство специ-
алистов считают, что 
четырехдневка в обо-
зримом будущем нам 
с вами не грозит. Мол, 
производительность 
труда у нас низкая, ра-
бочих рук и так не хва-
тает. А сокращение 
рабочей недели сде-
лает наши компании 
и вовсе неконкуренто-
способными. Бытует 
мнение, что «легкость 
в мыслях» нужна толь-
ко представителям 
творческих профес-
сий, а работягам эмо-
циональное выгора-
ние не грозит.

На самом деле под влиянием про-
гресса изменилось содержание многих 
профессий. Сегодня умирает прежнее 
представление о рабочем классе как 
о части общества, занятой физическим 
трудом, считает Виктор Ефремов, доктор 
экономических наук, заведующий кафе-
дрой экономического факультета РУДН. 
Современный рабочий класс - это пре-
имущественно работники высокой ква-
лификации, имеющие как минимум 
среднее специальное или высшее об-
разование. Их работа носит интеллек-
туальный характер и требует профес-
сиональных знаний и навыков. Кстати, 
число рабочих, занятых физическим 
трудом на неквалифицированных опе-
рациях, сократилось за последние 20 лет 
вдвое - с 15,2 до 8 процентов.

Производительность труда россиян дей-
ствительно в 2 - 3 раза ниже, чем у стран-
лидеров, например Германии или Север-
ной Ирландии. Но причина не в том, что 
россияне ленивы. Мы отстаем техноло-
гически. Каким бы ни был талантливым 
землекоп, он не в состоянии конкуриро-
вать с экскаватором. А по данным отчета 
Международной федерации робототех-
ники, в 2020 году на 10 тысяч работников 
в России приходилось менее 10 роботов. 
А в Южной Корее - 855…

Пока набрать 10 условных землекопов 
российскому работодателю дешевле, 
чем купить машину. Так может сокра-
щение рабочей недели и станет толч-
ком, который заставит создать людям 
достойные условия жизни?

Четыре дня делал дело - 
три выходных гуляй смело

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

✔ По данным исследования Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ), из-
за переработки в мире ежегодно умирает 
745 тысяч человек.

✔ С 2000 года смертность по этой при-
чине выросла на 29 процентов.

✔ Если вы работаете 55 часов в неде-
лю, риск инсульта повышается на 35 про-
центов по  сравнению со  стандартной 
40-часовой неделей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 

Без женского труда 
ни туда и ни сюда: 
почему мужчины 
уступают рабочие  
места прекрасному полу - 
читайте на сайте KP.RU

Это один из вариантов улучшения жи-
лищных условий за счет средств господ-
держки для семей с детьми. Рассказываем 
подробности.

На сегодня с помощью материнского ка-
питала можно оплатить покупку, строитель-
ство или реконструкцию дома на садовом 
участке. Чтобы обзавестись дачей за счет 
средств господдержки, нужно соблюсти 
ряд условий.

- Прежде всего имейте в  виду: рас-
порядиться маткапиталом можно только 
на дом, имеющий статус объекта индивиду-
ального жилищного строительства (ИЖС). 
То есть это должно быть жилое помеще-
ние, предназначенное для постоянного 
проживания, с возможностью прописаться 
в нем. Соответственно, владельцу серти-
фиката маткапитала или его супругу нужно 
иметь разрешение на строительство объ-
екта ИЖС. Сам дом должен быть отдельно 
стоящим зданием, а не пристройкой.

 ✓ Маткапитал можно направить исклю-
чительно на расчеты за дом. Участок се-
мья должна приобрести за свои средства 
(или, например, получить его по какой-либо 
льготной программе).

 ✓ Построить дом можно как своими си-
лами, так и с привлечением подрядчика.

 ✓ Построенный или купленный с исполь-
зованием маткапитала дом обязательно 
должен быть оформлен в общую долевую 
собственность обоих супругов и всех де-
тей. Размер долей родители определяют 
сами.

 ✓ Если семья использует средства 
на реконструкцию уже построенного до-
ма, он должен быть приобретен не ранее 
1 января 2007 года, когда вступил в силу 
закон о материнском капитале.

 ✓ Распорядиться маткапиталом на покуп-
ку или строительство дачи можно после 
того, как ребенку, за которого предостав-
лен маткапитал, исполнилось 3 года. Ис-
ключение - оплата первоначального взноса 
или погашение ипотеки. В таком случае 
воспользоваться маткапиталом можно 
сразу после рождения или усыновления 
ребенка.

Чтобы оплатить покупку или строитель-
ство (реконструкцию) дачи, нужно подать 
заявление в Социальный фонд России 
(СФР). Это можно сделать как при явке 
в отделение фонда, так и через личный ка-
бинет на портале СФР или на «Госуслугах».

Важно! Перед подачей заявления реко-
мендуется проконсультироваться со специ-
алистами Социального фонда в клиентской 
службе, МФЦ либо задать возникающие 
вопросы через сайт фонда или по номе-
ру единого контакт-центра: 8-800-10-000-
01. Сотрудники СФР помогут разобраться 
в нюансах и подскажут, как заполнить все 
пункты и приложения к заявлению, чтобы 
избежать отказа в перечислении средств.

Сразу после удовлетворения заявления 
о строительстве или реконструкции на 
счет владельца сертификата поступает по-
ловина запрошенной суммы. Оставшиеся 
средства перечисляются после выполне-
ния основных работ.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Как оплатить 
материнским 
капиталом постройку 
дачного дома

Еще больше информации 
о распоряжении 
маткапиталом - 
в телеграм-канале 
Социального 
фонда России 
T.ME/SFR_GOV
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Елена КРИВЯКИНА

Лишь 18,9% россиянок хотят иметь 
минимум троих детей. За последние 
пять лет доля таких «потенциально 
многодетных матерей» снизилась на 
3%. А процент женщин, которым до-
статочно одного-двух детей, резко 
вырос. Таковы данные свежего ис-
следования Росстата - раз в пять 
лет он проводит выборочное на-
блюдение репродуктивных планов 
населения.

Что заставляет россиянок от-
казываться от больших семей? Об 
этом «Комсомолка» побеседовала с 
демографом Владимиром ТИМАКО-
ВЫМ.

ГЕДОНИЗМ И НЕУВЕРЕННОСТЬ
- На снижение желания иметь де-

тей накладываются две тенденции. 
Во-первых, во многих странах стал 
преобладать гедонистический под-
ход (он провозглашает удовольствие 
главным жизненным благом. - Ред.). 
Люди все меньше готовы тратить си-
лы и время на детей, - объясняет Вла-
димир Тимаков. - Второй момент: в 
последние годы в России сложная 
социально-экономическая обстанов-
ка. Это сдерживает семейные планы: 
у людей нет уверенности в будущем.

- В то же время, по данным Росстата, 
если в 2017 году одного или двух детей 
желали иметь 65,3% россиянок, то в 
2022 году их стало 71,6%...

- Количество желающих иметь дво-
их детей выросло за счет снижения 
числа желающих иметь трех, четы-
рех и пятерых детей. В какой-то ме-
ре это связано с демографическим 
переломом, происходящим в наших 
национальных республиках - Кавказ, 
Тува, Бурятия, Якутия. Там рождае-
мость традиционно была выше, но 
сейчас снизилась и приближается к 
простому воспроизводству (числен-
ность поколения детей равна числен-
ности поколения родителей. - Ред.). 
Если в Чечне в начале XIX века на 
одну женщину приходилось почти 
шесть детей, то сейчас суммарный 
коэффициент рождаемости (отражает 
среднее количество рождений на одну 
женщину) там составляет 3,5. 

Ну и конечно, за счет русских тоже 
происходит это сокращение. Именно 
поэтому, на мой взгляд, было ошиб-
кой переносить маткапитал со вто-
рого на первого ребенка (до 2020 го-
да платили только за второго). Если 
люди хотят иметь детей, то первого 
ребенка они заводят в любом случае, 
независимо от материального поло-
жения. А вот над вторым и последу-
ющими детьми они задумываются. 
Поэтому было бы важнее оставить 
большой маткапитал на второго ре-
бенка и еще увеличить его на тре-
тьего, а не выдавать почти все на 
первого.

ДЕТИ КАК ПОКАЗАТЕЛЬ 
ПРЕСТИЖА

Исследование Росстата 
показало, что в сравнении с 
2017 годом желаемое коли-
чество детей сократилось у 
всех россиянок, кроме 10% 
самых обеспеченных.

- Еще одна проблема, ко-
торая сказывается на дето-
рождении, - высокие по-
требительские стандарты, 
которые во многом сформи-
рованы информационным 
полем. Люди понимают, что 

недотягивают до киношного уровня 
жизни, до «блогерских стандартов», и 
начинают думать: «Зачем нам еще де-
ти? Зачем нищету плодить?» И лишь 
зажиточные семьи, приближенные 
к этим стандартам, позволяют себе 
иметь много детей. Это даже стано-
вится для некоторых показателем 
престижа, - отмечает Владимир Ти-
маков.

В итоге картинка получается мало-
утешительная. Ведь, чтобы числен-
ность жителей страны (без учета ми-
грантов) не снижалась, нужно, чтобы 
в каждой семье было не менее двух 
детей. А чтобы население России уве-
личивалось, то суммарный коэффи-
циент рождаемости должен быть не 
ниже 2,17. Пока же этот показатель 
невысок: по итогам 2022 года сум-
марный коэффициент рождаемости 
в стране составил 1,42, а естественная 
убыль населения - 600 тысяч человек.

- В некоторых зажиточных странах, 
например в Сингапуре и Южной Ко-
рее, коэффициент рождаемости во-
обще приблизился к единице. Но это 
слабое утешение. В Японии, Южной 
Корее это цивилизационная проблема. 
Их культура более рационалистичная 
и менее эмоциональная. Молодежь 
в этих странах жертвует семьей ради 
личного роста. В Европе и России мо-
лодежь тоже постепенно начинает так 
рассуждать: главное - деньги, а дети 
подождут. Но в ряде стран проявилась 
и такая тенденция: когда демографиче-
ское падение достигает дна, потом вы-
растает число людей, желающих 

иметь 

больше детей. Возможно, и Россия 
пройдет по такому пути.

- А как с рождаемостью в Европе?
- В 70-х годах прошлого века самое 

высокое падение рождаемости было 
в англосаксонских и скандинавских 
странах. А потом тенденция измени-
лась: в Скандинавии рождаемость вы-
росла, причем не за счет мигрантов, а 
за счет коренного населения. А вот в 
средиземноморских странах, которые 
отличались высокой рождаемостью - 
Италия, Испания, Греция, - этот по-
казатель, наоборот, снизился.

Лучшие показатели в этом веке бы-
ли в Швеции и Франции: там сум-
марный коэффициент рождаемости - 
около 2. Обе эти страны отличаются 

эффективной демографической 
политикой: в зависимости от 
числа детей растет размер ока-
зываемой государством матери-
альной помощи. Во Франции на 
второго ребенка дают больше 
пособие, чем на первого, а на 
третьего - больше, чем на вто-
рого. В Швеции женщина полу-
чает такие детские пособия, что 
не нуждается в материальной 

помощи мужчины. Очень часто жен-
щины там рожают первого ребенка от 
одного мужчины, второго - от друго-
го и потом живут отдельно от обоих. 
Рождаемость таким образом подняли, 
но институт семьи ослабили.

Сильнее всех просела Восточная 
Европа - Балканы, Украина. На Укра-
ине еще до военных действий коэф-
фициент рождаемости был самым 
низким в Европе - близок к единице.

«НЕ СОХРАНИМ НАСЕЛЕНИЕ -  
ПОТЕРЯЕМ ТЕРРИТОРИИ»

- Когда мы начнем вылезать из демо-
графической ямы?

- В конце 20-х годов в детородный 
возраст вступят так называемые дети 
материнского капитала (программа 
маткапитала действует с 2007 года. - 
Ред.). Пик рождаемости должен прий-
тись на середину 30-х годов.

Вопрос в том, какого размера семьи 
захотят иметь эти люди. Если одного-
двух детей, то коэффициент рождае-
мости все равно будет 1,5 и это нас из 
демографической ямы не выведет.По-
этому необходимо увеличивать число 
семей с тремя-четырьмя детьми. Нуж-
но, чтобы как минимум 25% населения 
имели не менее трех детей. Если мы не 
сохраним население, мы в перспективе 
не сохраним и наши территории. В XXI 
веке будут крупные геополитические 
пертурбации, связанные с изменением 
количества населения разных стран. В 
одних странах - Японии, Китае, Вос-
точной и Южной Европе - будет ради-
кальное уменьшение. В тропической 
Африке и Центральной Азии - значи-
тельное увеличение. Это повлечет за 
собой переселение народов, а следом 
вырастут риски изменения границ. 
Вполне возможно, что кто-то может 
позариться и на наши территории.

- То есть маткапитал нельзя отменять?
- Ни в коем случае! Воспитание ре-

бенка - это общественно полезный 
труд, и он должен оплачиваться. Толь-
ко так мы сможем преодолеть демо-
графическую депрессию.

Как признались россиянки, на их ре-
шение завести детей во многом оказала 
влияние господдержка. Почти четверть 
женщин, воспитывающих одного ребен-
ка, заявили, что благодаря маткапиталу 
в семье появился первенец, рождение 
которого они до этого откладывали. 
А еще около 13% россиянок отметили, 
что меры господдержки позволили при-
нять решение о ребенке, которого без 
них не могли себе позволить.

То же самое касается и решения за-
вести второго ребенка. 61% опрошен-
ных женщин сказали, что при принятии 
решения о рождении второго ребенка 
им было важно решить жилищные про-
блемы с помощью средств маткапитала. 
Пять лет назад было 42%.

Демограф и я
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Планы на жизнь: не больше одного ребенка. 
Причины разные: от желания строить карьеру до неуверенности в завтрашнем дне...

1,5 млн рублей предлагают 
давать в качестве маткапитала 
за третьего ребенка.  
Еще больше идей, как повысить 
рождаемость, - на сайте KP.RU

Деньги - цветы жизни
Россиянки 

хотят все 

меньше детей.  

Главное - карьера, 

а материнство 

подождет?
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СКОЛЬКО ДЕТЕЙ 
ХОТЯТ ИМЕТЬ

   
 

  

   
 

Число 

 

2017 г. 2022 г. 
Не хочу детей 

 

2%  2,41%
Одного 

 

17%  23,05%
Двоих 

 

48,3%  48,54%
Троих 

 

21,7%  18,94%
Четверых 

 
3,4%  2,96%

Пять и больше 
 

2,2%  1,89%
Затрудняюсь ответить 

 
5,4% 

 
2,21%

По данным Росстата.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

КСТАТИ
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О надежных способах  
заработать и прибыльно вложить 

средства читайте  
в разделе «Экономика» на сайте KP.RU

Евгений БЕЛЯКОВ

Времени осталось немного: до конца 
апреля многие из нас должны подать 
налоговые декларации о доходах за про-
шлый год. Рассказываем, о каких дохо-
дах нужно сообщить в налоговую и что 
будет, если этого не сделать.

КОМУ НУЖНО ПОДАВАТЬ 
ДЕКЛАРАЦИЮ? 

Большинство налогов за нас платят 
работодатели и прочие «налоговые 
агенты». Это банки, брокерские ком-
пании и другие финансовые органи-
зации. По сути, сами мы платим лишь 
имущественные налоги - например, 
за квартиру или земельный участок 
(эти уведомления обычно приходят 
нам осенью). А декларацию должны 
подавать лишь те, кто получит до-
ходы, с которых никто из налоговых 
агентов налоги не заплатил.

Вот кто должен самостоятельно оза-
ботиться подачей декларации:
✓ тот, кто продал недвижимость, 

которая была в собственности мень-
ше минимального срока владения (об 
этом чуть ниже); 
✓ тот, кому подарили недвижи-

мость, автомобиль или ценные бу-
маги не близкие родственники; 
✓ тот, кто получил доход от других 

людей, например, если предоставлял 
какие-то услуги как физическое лицо 
или сдавал квартиру в аренду; 
✓ счастливые победители лотерей 

и те, кто сделал выигрышную ставку 
в спортивном тотализаторе. При вы-
игрыше на сумму меньше 15 тысяч 
рублей (если получили больше, налог 
заплатит сам организатор лотереи или 
букмекер - см. «Давайте разберемся»); 
✓ те, кто получил доходы из-за ру-

бежа. 
Кроме того, задекларировать до-

ходы должны также индивидуаль-
ные предприниматели, нотариусы, 
адвокаты и другие лица, которые за-
нимаются частной практикой. Но это 
относится к бизнесу. И эти люди, как 
правило, знают о своих налоговых 
обязанностях.

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ? 
Налоговая ставка единая - 

13% от полученного дохода. При этом 
для каждого вида дохода есть опре-
деленный вычет. То есть та сумма, 
которая не облагается налогом (1 млн 
для недвижимости и 250 тысяч для 
иного имущества, подробнее об этом 
ниже). Если сумма дохода превышает 
5 млн рублей, тогда на сумму сверх 
5 млн применяется повышенная став-
ка - 15%. 

Отправить декларацию нужно 
не позднее 2 мая 2023 года. Штраф за 
ее несвоевременную подачу состав-
ляет 5% от суммы налога за каждый 
просроченный день, но не более 30%. 
При этом необязательно даже прихо-
дить в свою налоговую инспекцию. 
Посчитать, сколько должен государ-
ству, нужно самостоятельно. А опла-
тить налог необходимо до 17 июля 
2023 года.

 МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК, 
ПОСЛЕ КОТОРОГО МОЖНО 
ПРОДАТЬ КВАРТИРУ  
И НЕ ЗАМОРАЧИВАТЬСЯ 

Стандартный срок - 5 лет. Если 
с момента покупки до момента про-
дажи прошло больше этого време-
ни, то ни налог платить не нужно, 
ни отчитываться перед налоговой. 
При этом в законе есть исключения. 
Минимальный срок составляет 3 го-
да, а не 5 лет, если: 
● квартира перешла вам по на-

следству от близкого родственника; 
● жилье перешло в собственность 

по приватизации; 

● квартира является для продавца 
единственным жильем. 

Если квартира находилась в соб-
ственности меньше предельного сро-
ка, то НДФЛ (налог на доходы фи-
зических лиц) платить нужно. При 
этом из полученной суммы доходов 
нужно вычесть сумму, потраченную 
на покупку и указанную в договоре 
купли-продажи, и имущественный 
вычет (для недвижимости этот вычет 
составляет 1 млн рублей, для осталь-
ного имущества - 250 тысяч). 

Чтобы стало понятнее, предполо-
жим, что вы купили квартиру 2 года 
назад и решили ее продать. Посколь-
ку со времени покупки прошло ме-
нее 5 лет, платить налог с продажи 
вам будет нужно. Если продаете вы ее 
за 5 млн, а в свое время покупали 
за 3 млн, то вычитаем 3 из 5, полу-
чаем 2 млн. Из этих двух миллионов 
вычтем еще 1 млн имущественно-
го вычета. Остается 1 млн. Вот с не-
го и нужно заплатить 13% НДФЛ, 
то есть 130 тысяч рублей.

А ЕСЛИ ПРОДАЛ  
ДРУГОЕ ИМУЩЕСТВО? 

Доходы от продажи иного имуще-
ства (здесь речь в первую очередь идет 
об автомобилях) освобождаются от на-
логообложения в случае, если такое 
имущество находилось в собственно-
сти более 3 лет (независимо от спосо-
ба его приобретения). Если продаете 
раньше, то в этом случае из суммы 
полученного дохода тоже нужно вы-
честь сумму расходов на покупку этого 
имущества и вычесть 250 тысяч рублей 
(имущественный вычет). 

Например, если вы продаете маши-
ну за 1 млн 350 тысяч рублей, а купили 
за 1 млн, то вычитайте его из суммы 
дохода. Получится 350 тысяч. Минус 
250 тысяч имущественного вычета - 
остается 100 тысяч рублей. Вот с них 
и надо уплатить 13%, то есть 13 тысяч.

 СЕЙЧАС ОЧЕНЬ РАЗВИТЫ 
ОНЛАЙН-СЕРВИСЫ 
ПО ПРОДАЖЕ Б/У 
ВЕЩЕЙ (АВИТО И Т. Д.). 
НУЖНО ЛИ ЗАЯВЛЯТЬ  
ОБ ЭТИХ ДОХОДАХ? 

В случае, если сумма дохода от про-
дажи иного имущества (к примеру, 
личных вещей) не превышает в целом 
за год 250 тысяч рублей, такие доходы 
не подлежат декларированию. Если 
сумма выше 250 тысяч, то в теории 
декларацию надо подавать. Но на деле 
вряд ли кто-то будет проверять прода-
жу вещей через сервисы объявлений, 
так что переживать вам не нужно.
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Отчитываться о своем имуществе и исправно платить налоги князю 
нужно было уже жителям Древней Руси, о чем наглядно 

повествует картина русского живописца Клавдия Лебедева.

Нам любые 
дороги налоги

Налог надо заплатить, 
даже если речь идет о со-
всем маленьких суммах  - 
1000  или даже 100  ру-
блей. Запомните, что 
выигрыши, полученные 
в 2022 году от операто-
ров лотерей, распростра-
нителей, организаторов 
азартных игр, проводимых 
в букмекерской конторе 
и тотализаторе, подлежат 
обязательному деклари-
рованию, если сумма со-
ставляет меньше 15 ты-
сяч рублей (каждого, а не 
в совокупности). Налоги 
с крупных призов (на сум-

му более 15 тысяч рублей) 
по закону платит органи-
затор лотереи или розы-
грыша. В данном случае 
он выступает как налого-
вый агент. 

Правда, в любом случае 
при получении выигрыша 
нужно прочитать договор 
и уточнить налоговые ню-
ансы. У тех организаций, 
которые не  относятся 
к официальным лотереям, 

букмекерам и тотализато-
рам, обязательства пла-
тить за  вас налоги нет. 
В этом случае даже при 
крупном выигрыше заяв-
лять о своих доходах и пла-
тить государству придется 
самостоятельно. С другой 
стороны, если получили 
большой куш, грех жало-
ваться  - 85  - 87% от вы-
игранной суммы у вас все 
равно останется.

Онлайн или бумага: 
отчитаться можно 
в любом формате

На сайте налоговой службы (nalog.ru) 
работает «Личный кабинет налогоплатель-
щика». Он позволяет заполнить декла-
рацию онлайн в интерактивном режиме 
(с подсказками по заполнению) и напра-
вить ее в налоговую инспекцию. Если 
личный кабинет на этом сайте вы специ-
ально не заводили, зайти туда все рав-
но можно - с помощью логина и пароля 
от портала госуслуг. 

Но можно отчитаться и по старинке - 
в бумажном виде. Например, посетить 
инспекцию лично, отправить декларацию 
по почте (заказным письмом с описью 
вложения) или через МФЦ. В апреле все 
налоговые инспекции работают в усилен-
ном режиме. Часы работы продлены. Про-
водятся дни открытых дверей, работают 
горячие линии, где можно задать все 
возникающие вопросы. 

Чтобы подарок  
не стал головной болью 

В законе есть упоминание «подарков 
от не близких родственников», за которые 
нужно отчитываться и платить налоги. 
Во-первых, как определить родственную 
близость? Во-вторых, о какой сумме идет 
речь? Например, многие дарят коллегам 
деньги на день рождения  - о таком «до-
ходе» тоже надо отчитываться?

- В данном случае состав близких род-
ственников ограничен. К ним относятся 
супруги, родители и дети, дедушки, ба-
бушки и внуки, а также братья и сестры. 
Если вы получили что-то от них, то платить 
налог за полученное в дар имущество 
не надо. Но в случае необходимости нуж-
но доказать ваше родство налоговому 
инспектору, предъявив документы. Если 
речь идет о других людях, которые сдела-
ли вам щедрые подарки, то отчитываться 
вам надо только о доходах в виде имуще-
ства и ценных бумаг. Если другие люди 
(не родственники) подарили вам деньги, 
отчитываться перед налоговой не нужно.

ИНСТРУКЦИЯ «КП»

БУДЬ В КУРСЕ

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ 

За какой выигрыш в лотерею 
мы платим государству

?

?

?

?

?
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ТАЙГА С БОЛЬШОЙ БУКВЫ
Многие участники сломались на 

том, что написали слово «тайга» как 
имя собственное - с заглавной буквы.

- Всегда находятся участники, которые 
чему-то придают сакральный смысл, - под-
тверждает эксперт. - Часто пишут с боль-
шой буквы Мир, Земля, когда это не тре-
буется. При этом пишут с маленькой буквы 
Дальний Восток, Приморье. Почему - непо-

нятно. В школе ведь препода-
ют географию, эти слова часто 
мелькают на ТВ, в интернете…

Где узнать 
результат

«Тотальный диктант» в этом 
году писали 8 апреля. Текст 
Василия Авченко  - о вели-
ком путешественнике, иссле-
дователе Дальнего Востока 
Владимире Арсеньеве. 

Результаты обычно выдают постепен-
но - кто-то уже узнал свои оценки, а кто-то до сих пор пребывает в 
счастливом неведении (ибо не всех баллы порадуют). Все работы обе-
щают проверить до 25 апреля.

Чтобы узнать оценки, на сайте totaldict.ru заходите в свои личные 
кабинеты и выбирайте вкладку «События». Результат отобразится 
автоматически.

КООРДИНАЛЬНЫЕ ОТЛИЧИЯ
Многие споткнулись о слово «карди-

нальный», причем это очень частая ошиб-
ка и в обычной жизни.

- Пресловутое написание «координальный» встре-
чается, увы, не первый год, - подтверждает фило-
лог. - Слово «кардинальный» со значением «главный, 
основной» часто путают с «координатами» - тем, что 
определяет положение. А ведь это два разных сло-
ва. Думаю, путаница происходит из-за 
того, что над пишущими начинает что-то 
довлеть. Например, чужое мнение. Под-
смотрел у соседа и исправил у себя «ка-» 
на «коо-» - в нескольких работах встре-
чала такое. Или человек не знает, как 
пишется слово, начинает вспоминать, как 
его произносят в близком окружении, и 
пишет «кординально». А еще есть масса 
людей, которые правил не знают, при 
этом пишут грамотно. Таких тоже легко 
сбить с толку. Например, перед диктантом 
показали ролик с напутствием Владими-
ра Пахомова (глава Филологического 
совета акции. - Ред.) о том, что в тексте 
есть случаи, где работает правило написания «не» 
и «ни». Мол, будьте внимательны. Что мы получили? 
Кучу исправлений с правильного на неправильное. 
Особенно в предложении «Не енот - так барсук, не 
белка - так мышь или муравей». Возможно, не будь 
того «специального» предупреждения, и ошибок с 
«не» и «ни» было бы меньше.

Некоторые ошибки, 
которые совершают 
люди в интернете, 
настолько дикие, 
что объяснить их 
сложно. Неужели 

человек, писавший 
это, вспомнил 
проверочное 

слово «шоры»?! 
Мы, признаться, 
ошарашены!

ИНОТ, ДА НЕ ТОТ
Животные, судя по отчетам проверяющих, тоже 

пострадали. Инот, борсук, муровей, ряпчек. 
Странно, конечно, что такие простые слова, из-

вестные всем с детства - из мультиков, книжек, стали 
камнем преткновения.

- Какая-то лингвокультурная яма. Незнание и неупотре-
бление многих слов в речи - еще одна причина ошибок. 
Это больше свойственно молодежи, - ищет объяснение 
Галина Мандрикова. - В лингвистике для таких слов есть 
термин «агнонимы». Когда я была школьницей, знала сло-
ва «эскадра», «эскадрон», «эскадрилья». Потому что были 
фильмы «Гибель эскадры» и «Эскадрон гусар летучих», 
книжки про Дениса Давыдова, а на концертах исполняли 
«Летит стальная эскадрилья». Недавно устроила проверку 
своих магистрантов и аспирантов - оказалось, они этих 
слов не знают. Сменился социокультурный контекст, пере-
стали быть актуальными некоторые культурные смыслы, 
которые приобретаются человеком благодаря жизненному 
опыту, окружению, чтению, путешествиям. У молодых этой 
практики мало. И начинаются смешные вещи. Вот паровоз. 
Откуда взялись варианты «паравоз» и «поравоз»? Да, 
реалия и ее название выходят из обихода, но ведь оно 
сложено из слов «пар» и «воз» (возить). Плюс школьное 
правило: в сложных словах соединительная всегда «о». 
А как можно «дикарь» написать через «е»? Оно же легко 
проверяется. Причина таких ошибок не только в незнании 
слов, но и в отсутствии языковой рефлексии - умения 
увидеть аналогию с известными примерами.

«ЕВА ДАЛАСКИНА»  
И ДРУГИЕ ОСЛЫШКИ

«Тотальный диктант» - событие с тремя участ-

никами: автор  - диктующий  - пишущий. Каждый 

пропускает текст через себя, может добавить что-то 

свое, не так понять, не так прочесть. В результате в 

тексте потом появляются не то ошибки, не то ослышки.

Самая известная из них, ставшая уже мемом, - «Ева 

Даласкина» вместо «текст Е. Водолазкина» из диктанта 

2015 года.
Подобных примеров очень много, говорит эксперт: 

«машиниста-басмача» вместо «машиниста-хох ма ча», «рай-

ские пущи» вместо «райские кущи», «кока-кольный звон» 

вместо «колокольный», «пылевой дневник» вместо «по-

левой». Каждый год филологи такие курьезы-ослышки 

собирают в текст и публикуют от лица Евы Даласкиной.

Мы писали!

Анна ЛУКЬЯНОВА

Лингвист назвала 
причины, по которым 
умные люди 
допускают смешные 
грамматические ляпы.

Как же так? В «Тотальном 
диктанте» по идее участву-
ют те, кто дружит с орфо-
графией и пунктуацией. 
Их ведь никто насильно 

на «контрольную» не заго-
няет. А во время диктовки 
многих как будто перекли-
нивает - могут напортачить 
даже с «жи-ши» и «ча-ща».

Галина Мандрикова, за-
ведующая кафедрой фило-
логии факультета гума-
нитарного образования 
Новосибирского государ-
ственного технического 
университета, в 2017-м да-
же научную статью опу-

бликовала об ослышках и 
описках в диктантах. Да-да, 
ляпы участников лингви-
сты внимательно изучают, 
чтобы нащупать «болевые 
точки» в использовании со-
временного русского языка 
и учесть их при составле-
нии учебников и пособий. 
Мы попросили эксперта 
прокомментировать про-
колы нынешнего диктанта 
(см. «Важно»).

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Семь самых сложных слов 
«Тотального диктанта»

В целом филологи назвали текст дальневосточ-
ного писателя Василия Авченко познавательным и 
более легким, чем прошлогодний диктант (текст 
Марины Степновой). Но встречались у Авченко и 
орфографически сложные слова. Вот их писать 
без ошибок - не орешки щелкать. Мы выбрали семь 
таких. К каждому слову - три варианта написания. 
Определите, какой правильный. А потом проверим, 
совпали ли вы со словарем (за каждый верный ответ 
плюсуйте себе по одному баллу). 

Подсчитаем
7 баллов: Вы великолепны! Признавайтесь, сколь-

ко диктантов написали на пятерку? Или вы из про-
веряющих? Ну а если еще не пробовали писать «То-
тальный диктант», обязательно поучаствуйте в акции  
в следующем году и получите сертификат отличника. 

5 - 6 баллов: Досадно - всего-то несколько оши-
бок! Но на то они и ошибки, чтобы выявить пробелы 
в знаниях и быстренько их устранить. Польза от 
нашего теста - плюс 7 сложных слов в словарный 
запас, которые больше не вызовут затруднений.

0 - 4 балла: Это действительно было сложно. Но 
у вас определенно есть потенциал - развивайте его! 
А если вдруг окажетесь в затруднительной грамма-
тической ситуации, следуйте совету составителя 
самого известного справочника русского языка  - 
лингвиста Дитмара Эльяшевича Розенталя: «Если 
не знаете, как пишется - «здесь» или «сдесь», пишите 
«тут». Если, конечно, не додумаетесь написать «туд».

➊  Простое наречие. 
Или сложное?

а) из вне
б) из-в-не
в) извне
➋  Это значит - да-

леко не в центре:
а) периферия
б) перифирия
в) пиреферия
➌  Теперь уж точно 

засыпетесь! Или 
нет?

а) цивилизация
б) цевилизация
в) цевилезация
➍  Сложный во-

прос - это...
а) философский
б) фелософский
в) филосовский
➎  Помните песенку 

из мультика «Бю-

ро находок»?  
«Не волнуйтесь 
п_н_прасн_ ни 
за что и никогда. 
Если что-то по-
теряли, ну, по-
думаешь, беда!» 
Как напишете 
словечко?

а) по напрасно
б) по напрасну
в) понапрасну
➏  Раздражающе 

умный человек в 
очках и шляпе:

а) интилигент
б) интеллигент
в) интеллегент
➐  Профиль местно-

сти - это...
а) лантшафт
б) ланшавт
в) ландшафт

Правильные ответы:  
1 - в, 2 - а, 3 - а, 4 - а, 5 - в, 6 - б, 7 - в.

ВАЖНО

А МОЖЕТ, ЗИЗМАЛЬСТВО?
В этом году народ больше всего начудил с на-

речием «сызмальства». Знаете, сколько вариантов 
неправильного написания насчитали проверяющие? 11! Вот 
он - черный список:

с ызмальства, с измальства, с ъизмальства, с сызмаль-
ства, сизмальства, сызмальство, сызмольство, сызмальство, 
съизмальства, цизмальства, зизмальство.

- Слово это народное, просторечное, разговорное. На 
слух многие участники его узнали (хотя некоторые, вероят-
но, услышали впервые), но поскольку сами не используют 
в речи, не писали его, не видели напечатанным, то и пошли 
варианты, - объяснила ошибку Галина Мандрикова. - Кто как 
услышал, тот так и записал.
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О том, какие ошибки сильнее всего раздражают читателей «КП», - в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Денис КОРСАКОВ

Жизнь Ивана Ефремова обо-
рвалась 5 октября 1972 года. 
С одной стороны, рано - ему 
было всего 64. С другой сто-
роны, он долго и тяжело болел 
(сердце) и мог умереть еще 
раньше - говорят, что жизнь 
его продлилась благодаря жене, 
которая неустанно о нем забо-
тилась. Но в 1972 году вокруг 
Москвы горели торфяники, го-
род заволокло дымом - может, 
это и сказалось на его здоровье 
роковым образом.

КАК ПИТЬ ДАТЬ 
ИНОПЛАНЕТЯНИН!

Через месяц после его смер
ти сотрудники КГБ пришли 
в квартиру и устроили там 
обыск. Ходили с металло
искателем, вынесли кучу ве
щей. Вдова спросила, в чем 
обвиняется ее муж, и полу
чила ответ: «Ни в чем, он уже 
покойник».

Что искали? Мы не знаем. 
40 (!) томов дела до сих пор не 
рассекречены. Гуляют самые 
фантастические версии: что 
Ефремов был шпионом; что 
его убили «хозяева», прислав 
отравленное письмо; нако
нец, что он был засланным 
на Землю инопланетянином. 
После смерти Ефремов по
пал в опалу: один из самых 
интересных его романов  
«Час быка» изы мал ся из би
блиотек. Речь в книге шла о 
мрачной далекой планете, 
и Ефремов утверждал, что 
тамошние гнусные порядки 
вдохновлены режимом Мао 
Цзэдуна. Но не смог обма
нуть председателя КГБ Юрия 
Андропова, который увидел в 
устройстве планеты Торманс 
прямые намеки на советскую 
власть и пришел в ярость…

Кстати, что касается вер
сии насчет инопланетяни
на: она, конечно, безумна. 
Но Ефремов обладал уди
вительной способностью к 
предсказаниям. Он, напри
мер, догадался, что в пусты
не Гоби должно находиться 
кладбище динозавров, сна
рядил туда экспедицию  и 
действительно нашел целую 
россыпь бесценных костей. 
Во время войны написал 
рассказ «Алмазная труба», в 
котором геологи находили 
месторождение алмазов на 
Сибирской платформе,  и 
несколько лет спустя место
рождение было обнаружено 
в какихто 300 км от места, 
указанного в рассказе!

Он предсказал еще откры
тие месторождения ртути в 
Горном Алтае, сложный ре
льеф дна океана, покрытого 
хребтами и разломами (до 

Ефремова дно считали равни
ной). В роскошной повести 
«Звездные корабли» ученые 
находят череп и портрет ино
планетянина рядом со скеле
том динозавра (пришелец на 
них охотился). В «Тени ми-
нувшего» обнаруживаются 
«фотографии» динозавров, 
чудесным образом запечат
ленные в ископаемой смоле 
и способные порождать трех
мерные миражи.

Нет, черепов пришельцев и 
фотографий динозавров мы 
пока не нашли. Но именно 
эти рассказы в итоге вдохно
вили физика Юрия Денисюка, 
ставшего одним из создателей 
практической голографии.

Исследователь Альберт 
Сайфутдинов в своей книге 
приводит и другие предска
зания Ефремова. В расска
зе «Голец Подлунный» (1944) 
Ефремов предположил, что 
в Центральной Сибири жи
ли первобытные люди,  а в 
1982м там нашли стоянку 
людей, живших 2,5 млн лет 
назад. В интервью 1960 года 
обмолвился, что в будущем 
будут созданы электронные 
библиотеки,  и вот мы все 
сегодня ими пользуемся. В 
«Часе быка» предложил идею 
«миниатюрных кристалличе
ских информационных на
копителей»  что это, если не 
современные флешки и кар
ты памяти? В книге «На краю 
Ойкумены» персонажи, живу
щие примерно в X веке до на
шей эры, совершают дальние 
путешествия; современникам 
Ефремова такое казалось не
вероятным, но Тур Хейердал 
впоследствии доказал, что на 

примитивных плавсредствах 
можно было забраться куда 
угодно… И так далее, и так 
далее.

МОРОЗ, СОЛНЦЕ 
И УГОЛОВНИКИ
В детстве один из самых 

известных советских писа
телей и ученых был простым 
деревенским мальчишкой. 
Во дворе родительского до
ма на цепи жил настоящий 
медведь. Отец был небедным 
лесоторговцем, у него была 
неплохая библиотека, и ма
ленький Иван зачитывался 
Жюлем Верном, Конан Дой-
лом, Джеком Лондоном…

Вскоре и в его жизни на
чались приключения. В 1917
м родители расстались, в 
1919м мать вышла замуж за 
красного командира, уехала 
с ним (и исчезла навсегда). 
Дети остались на попечении 
тетки, которая вскоре умерла. 
Гражданская война, разруха, 
голод. Иван прибился к ав
томобильной роте Красной 
армии, научился там водить 
и чинить машины, дошел до 
Перекопа, перенес конту
зию… Ему было всего 13 лет, 
когда его демобилизовали.

Потом была мореходка, 
Дальний Восток, путеше
ствия в Японию. Потом он 
страстно увлекся палеонто
логией. В 16 лет поступил 
на биологическое отделение 
физикома тема ти чес ко го 
факультета Ленинградского 
университета. Которое бро
сил на третьем курсе, что
бы заняться практическими  
изысканиями.

Всего он участвовал в 31 
экспедиции, и многие были 
экстремальными. В 1931м 
они вдвоем со следопытом
на най цем семь дней топали 
по амурской тайге без еды, 
по грязи, мху и непролазным 
зарослям. Ослабев до ужаса, 
Ефремов всетаки лазил на 
обрывы, отбивал образцы, 
вел записи. А несколько лет 
спустя отправился с экспеди
цией в сплав по реке: «170 км 
порогов, смертельно опасных 
при низкой осенней воде». 
Добрался до места назначе
ния  но тут на Якутию об
рушилась зима, и участникам 

экспедиции пришлось про
таптывать дорогу для оленей 
(толщина снежного покрова 
достигала двух метров). По
лезные ископаемые в местах, 
толком не нанесенных ни на 
какие карты (дада, тех самых 
«белых пятнах»), искали при 
температуре 50.

Аркадий Стругацкий рас
сказывал такую историю: 
«Ефремов откомандирован с 
экспедицией в Якутию на по
иски новых месторождений 
золота. Была война, и золото 
нужно было позарез! У него 
под командованием состоя
ло несколько уголовников. 
Экспедиция вышла на очень 
богатое месторождение, они 
взяли столько, сколько смог
ли взять, и отправились об
ратно. Ивана Антоновича со
проводили не то в институт, 
от которого собиралась экс
педиция, не то в Министер
ство геологии. Там он сдал 
папку с кроками (чертежами 
участков местности.  Ред.) и 

все золото. При нем и папку, 
и золото начальство запиха
ло в сейф, поблагодарило. А 
на следующий день за Ефре
мовым приезжает машина из 
органов и везет его обратно. 
Оказывается, за ночь сейф 
был вскрыт, золото и кроки 
исчезли…»

А потом Ефремов заболел 
неизвестной болезнью, от ко
торой у него раз в несколько 
лет начиналась лихорадка. 
Шла война, и его как доктора 
наук забронировали и держа
ли в глубоком тылу. Именно 
тогда, от вынужденного без
делья, он и начал писать рас
сказы. И на них мгновенно 
обратил внимание классик 
советской литературы Алек-
сей Толстой, автор «Аэлиты» 
и «Гиперболоида инжене
ра Гарина», пригласивший 
Ефремова к себе в палату (он 
уже был тяжело болен, жить 
оставалось два месяца). «Рас
сказывайте, когда вы сумели 
выработать такой изящный 
и холодный стиль?»  спро
сил Толстой. А после визи
та к Алексею Николаевичу 
Ефремова приняли в Союз 
писателей, куда пробиться 
было не такто просто. При
чем Ефремов даже не писал 
заявления  его просто по
ставили перед фактом!

И началась блестящая пи
сательская карьера. Его книги 
и сегодня производят очень 
сильное впечатление, вы
зывают желание с ним спо
рить и им восхищаться. Не 
забывайте их, перечитайте его 
лучшие рассказы и романы 
прямо сейчас. 
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Исполнилось 115 лет 
со дня рождения 

выдающегося 
писателя-фантаста.

Подробный очерк о жизни и 
приключениях Ивана Ефремова 
читайте в книге Евгения Сазо-
нова «Первопроходцы Дальнего 
Востока». 

Покупайте  
на shop.kp.ru! 

А также на сайте 
labirint.ru Ре
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,  
ОГРН 1027739295781,  

ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

 
Писатель, 

путешественник-
исследователь - 
это не все его 

ипостаси. Еще он 
был профессором 

палеонтологии.

Его самые 
интересные 

книги
✔ Рассказы и повести («Кат-

ти Сарк», «Голец Подлун-
ный», «Атолл Факаофо», 
«Алмазная труба», «Тень 
минувшего», «Звездные 
корабли» и др.)
✔дилогия «Великая дуга» 

(«Путешествие Баурджеда» и 
«На краю Ойкумены»)
✔�«Туманность  

Андромеды»
✔«Сердце Змеи»
✔«Лезвие бритвы»
✔«Час быка»
✔«Таис Афинская»

Иван Ефремов предсказал флешки, 
электронные книги, голографию 
и путешествие Тура Хейердала
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Константин ГЛЫБА

До полета Юлии Пересильд 
(на фото) актеров в невесомости 
снимали на веревочках.

20 апреля на большие экраны вышел косми-
ческий блокбастер «Вызов» - беспрецедентный 
проект Первого канала и «Роскосмоса», снятый 
на МКС режиссером Климом Шипенко. Зрите-
ли впервые получили возможность увидеть, как 
выглядит (и играет) актриса в условиях реаль-
ной невесомости. А «КП» вспоминает, кто, кроме 
Юлии Пересильд, «летал» в космос 
в кино - правда, в съемочном па-
вильоне.

За кадром

Полет Юрия Гагарина спровоциро-
вал бум в «космическом» кинематогра-
фе: в 70-е вы шли первые «Звездные 
войны» Джорджа Лукаса и «Близкие 
контакты третьей степени» Стивена 
Спилберга. А в 1979 году зрители были 
шокированы новаторским ужастиком 
Ридли Скотта «Чужой», в котором 
скафандр на себя примерила Сигур-
ни Уивер. Сейчас звезда Голливуда в 
свои 73 снимается в новых частях «Ава-
тара», а тогда, в 30 лет, она сыграла 
бесстрашного лейтенанта Эллен Рипли, 
которая не поддается панике, когда на 
корабле «Ностромо» появляется Чужой. 
Холодный космос и одиночество худож-
ники проекта вместе с режиссером вы-
строили в одном из павильонов в Лондо-
не. Скотт лично нарисовал раскадровку 
и «внутренности» космического буксира 
для фильма, на который поначалу не 
хотели давать денег (его даже пытались 
продать как «Челюсти в космосе»).

Декорации трех палуб «Ностромо» 
были единым целым - как на МКС. Каж-
дая палуба занимала отдельную сцену, 

состоящую из разных комнат, соединен-
ных коридорами. Чтобы передвигать-
ся по площадке, актерам приходилось 
бродить по коридорам, что добавляло 
фильму реализма. Для декораций ис-
пользовалось сданное в металлолом 
железо и детали старого бомбардиров-
щика (так было и в «Звездных войнах», 
кстати).

Многие не без оснований считают, 
что роль астронавта Райан Стоун в 
«Гравитации» (2013) Альфонсо Ку-
арона - лучшая роль Сандры Бул-
лок. В напряженнейшем блокбастере 
актриса обживает открытый космос. 

Невероятным образом Буллок и 
Куарону удалось без полета на МКС 
передать состояние человека, завис-
шего в пустоте между Землей и веч-
ностью. Для этого актрису крепили 
к небольшой раме внутри приподня-
того над полом трехметрового куба, 
стенки которого покрыты мерцающи-
ми светодиодами. Голова Буллок, на 
которую надевали хай-тековый шлем, 
находилась точно в центре декора-
ции. Впритык к ней были подведены 
узкие рельсы  - сквозь отверстие в 
стене куба вглубь павильона. На дру-
гом конце рельсов команды режис-
сера ждал робот с женским именем 
Айрис, оборудованный кинокамерой. 
Андроидом управлял техник. 

По команде Куарона Айрис долж-
на была промчаться по рельсам со 
скоростью 30 км/ч и остановиться в 
паре сантиметров от неподвижного 
носа Буллок. Так, чтобы не сломать 
его! Никаких съемок под водой. Толь-
ко человеческая пластика (актриса 
брала уроки у танцоров и космонавта 
МКС, чтобы понять, как при нуле-
вой гравитации работает мимика) и 
компьютерная графика, рисующая 
красоты космоса. Изредка Буллок 
тянули по воздуху «кукловоды» - на 
шестиметровой высоте в конструк-
ции из 12 тросов. Съемки проходили 
реверсивно: сначала смоделировали 
сцены на компьютере, а потом под 
них «подгоняли» актерскую работу в 
кадре. Процесс занял почти три года.

Самое смешное, что Куарон об-
суждал отправку актеров в реальный 
космос 10 лет назад. Но признавал, 
что денег на такой фокус ему никто 
не даст.

В блокбастере Джеймса Кэмерона «Ин-
терстеллар» (2014) хрупкой Энн Хэтэуэй 
выпало сыграть астронавта Амелию Брандт, 
путешествующую в пространстве и времени. 
На съемочной площадке было роботизиро-
вано буквально все. Космические сцены 
на корабле снимали на реальных моделях 
кораблей или их миниатюрах. А для сцены 
левитации Купера (Мэтью Макконахи) в 
пятимерном пространстве использовали slit-
scan-эффект: фото кладется на сканер, а 
далее при сканировании эта фотография дви-
гается рукой. Так изображения получаются 
вытянутыми в ту сторону, куда их направляли. 
Удивительно, но к компьютерной графике 
прибегали настолько редко, что даже сцены 
на планете Манна (Мэтт Деймон) были сня-
ты на земле - на леднике Снайфедльсйекюдль 
и деревне Керкюбайаклейстер в Исландии.

Для сцен невесомости возвели вертикаль-
ные декорации (а некоторые из них перево-
рачивались под углом в 90 градусов), где 
актеров подвешивали на тросах.

Во французско-немецкой картине 
«Проксима» (2019) Ева Грин в об-
разе астронавта Сары Лоро отправ-
ляется в первый полет на МКС, долго 
прощаясь с дочкой, после подготовки 
на родном для нас Байконуре .

Проект можно запросто назвать и 
российским, ведь большая часть съе-
мок проходила в Звездном городке, 
где готовят российских космонавтов 
(актрису даже видели в магазине «Пя-
терочка» с коллегами-космонавтами). 
«Проксима» прошла почти незамечен-
ной, и все же это тот самый случай, когда 
благодаря выверенной профессионально-
космической линии из картины выветрива-
ется ощущение фальши и искусственности 
происходящего. Даже несмотря на то, что не 
обошлось без водки, стихов Мандельштама 
и заснеженного леса.

- 
Похожа ли моя работа на труд космонавтов? 
Нет, космонавты - сверхлюди и супергерои, - 
трезво признает Грин.  - Они должны быть 
всегда готовыми выйти за пределы челове-
ческих возможностей. Это красивое само-
пожертвование. Я по сравнению с ними не 
делаю ничего особенного.
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Сигурни Уивер

Сандра Буллок

Энн Хэтэуэй

Милла Йовович
Югославская актриса с русскими корнями Милла Йовович прославилась на весь 

мир после выхода космической мелодрамы «Пятый элемент» (1997). В картине, 
где любовь побеждает монстров из любой галактики, она сыграла загадочную 
Лилу - существо, способное противостоять самому мощному злу во Вселенной.

Люк Бессон снял эту картину за $90 млн - на тот момент это был самый дорогой 
проект, снятый за пределами Голливуда. И было понятно, почему: помимо 900 (!) 
авторских костюмов (один пиджак стоил $5 тыс.) для пришельцев от Жана-Поля 
Готье, а также зарплат актерам, на территории той же английской студии, где 
снимали «Чужого», бондиану и «Миссия невыполнима», возвели альтернативный 
мир в семи съемочных павильонах. Футуристические пейзажи, небоскребы, ле-
тающие авто - все это было максимально живо, ярко и смертельно оригинально. Ева Грин
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На веревочке висит...  
Буллок, а не Пересильд!
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Константин ГЛЫБА

В России заново 
экранизируют знаменитую 
книжку Кира Булычева.

Вышел первый трейлер фанта-
стического фильма «Сто лет тому 
вперед». Это современная экрани-
зация одноименного романа Кира 
Булычева, по которому в 1984 году 
был снят пятисерийный телефильм 
«Гостья из будущего».

Вселенная нового проекта сильно 
отличается от ламповой атмосферы 
советского телехита. Прошло почти 
40 лет, технологии ушли вперед, 
динамика фильмов взвинчена до 
предела, и нынешнему зрителю тот 
проект теперь уже кажется невы-
носимо скучным на фоне блокба-
стеров и киноаттракционов. На-
сколько оригинальным получился 
мир новой картины? Увы: судя по 
первым кадрам, все это мы уже где-
то видели...

При всей аскетичности образа со-
ветская пионерка Алиса Селезнева 
в исполнении Натальи Гусевой ста-
ла настоящим секс-символом всех 
подростков СССР. Хрупкая кра-
сота и неуловимая манкость были 
заключены в ее гигантских глазах, 
едва открытых плечах и неотрази-
мой улыбке. Это была невероятно 
женственная героиня.

Чего не скажешь о новой Алисе - 
выкрашенная в розовый цвет па-
цанка с замашками неформального 
лидера скорее отсылает к героине 
последних частей «Терминатора».

Колю тоже не узнать. Это уже не 

шестиклассник, как у Ки-
ра Булычева, и не чу-
даковатый ушастый 
паренек из советско-
го пятисерийника, 
а как минимум вы-
пускник школы мо-
делей, играет кото-
рого 21-летний Марк 
Эйдельштейн («Мона-
стырь», «Страна Саша»).

Больше всего в трейле-
ре огорчило воплощение 
зла. На место космопира-
тов Крыса (Михаил Кононов) и Ве-
сельчака У (Вячеслав Невинный) - и 
нелепых, и ужасных одновременно 
- пришли типовой Саша Петров ба-
зовой комплектации и вездесущий 
Юра Борисов. Первый являет собой 
гибрид Таноса из вселенной Marvel 
и свина-мутанта Бибопа из «Чере-
пашек-ниндзя», второй смахивает 
то ли на Доктора Манхэттена, то ли 
на Вижена - опять же из вселенной 
Marvel.

Вместо миелофона - космион, 
вместо 1984 года - современная 
Москва. С айфонами, рэпом и 
стримами. Заставка фильма силь-
но напоминает заставку «Стражей 
Галактики». Судя по всему, «Сто 
лет тому вперед» будет ультрапере-
довой адаптацией - но не советской 
фантастической повести, а всех 
успешных голливудских франшиз 
последнего времени.

Также в проекте заняты Виктория 
Исакова, Константин Хабенский, 
Федор Бондарчук и другие. На боль-
шие экраны проект обещают вы-
пустить в конце года.

Антонина ВЕТКИНА

В сети 
завирусилось 
видео, 
где артист почти 
перещеголял 
Ким Кардашьян.

Весь год мы только и 
делаем, что изумляемся 
преображению Филип-
па Киркорова. То ему 
удаляют лишний жир и 
он становится стройным 
топольком, то превра-
щается в блондина  - то 
с длинными волосами, 
то с короткими. Но не-
давний концерт в Санкт-
Петербурге показал, что 
это все были цветочки.

Во-первых, артист вы-
шел на сцену в облега-
ющем костюме. И в про-
филь было как-то очень 
заметно, что ягодицы 
Киркорова (простите) 
очень уж подтянутые. Ну 
чисто Дженнифер Лопес! 
Или даже Ким Кардашьян 

(американская фотомо-
дель, участница телешоу, 
сделавшая карьеру в том 
числе на своей тыльной 
части. - Ред.).

Такие ягодицы - резуль-
тат или тяжелой пахоты в 
тренажерном зале (а Фил 
в любви к спорту сроду 
не был замечен), или пла-
стической операции. Вот 
в это проще поверить с 
его-то склонностью лечь 
под скальпель.

Сам Киркоров интри-
гу не раскрывает. Толь-
ко настаивает, что все у 
него натуральное. Мол, 
не поролон это! Но то, 
что Филипп гордится 
своей филейной частью, 
очевидно. На концерте 
в Питере он так крутил 
бедрами, привлекая вни-
мание к этой части тела, 
что видеть это, право, 
было неловко.

Да вы, Филипп Бе-
дросович, просто фавн 
какой-то! Вот вам бес в 
ребро вдарил так вдарил!
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30 апреля 
артисту 

стукнет 56. 
Как говорится, 

а кто даст?!
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Кто есть кто в новом фильме:
1. Алиса (Даша Верещагина). 2. Коля (Марк Эйдельштейн). 3. Профессор 

Селезнев (Константин Хабенский). 4. Друг Коли (Кирилл Митрофанов). 
5. Весельчак У (Александр Петров). 6. Алтухина (Софа Цибирева).  

7. Кира Селезнева (Виктория Исакова). 8. Витька (Матвей Митрофанов).  
9. Глот (Юра Борисов).

Опа! У Фила новая попа!
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Ремейк «Гостьи из будущего»:

Алиса Селезнева - розоволосая пацанка, 
а Саша Петров - космический пират

1
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 ■ ГЛАЗА Б МОИ ЭТО НЕ ВИДЕЛИ

В сериале  
1984 года Алису 
сыграла Наташа 

Гусева...

...а Колю - 
Алеша 

Фомкин.

Ирина ВИКТОРОВА

Популярная телеигра 
возвращается в эфир 
в обновленном  
формате.

На Первом канале 29 апреля обе-
щают премьеру телепроекта «Кто 
хочет стать миллионером?» в обнов-
ленном формате. Интеллектуальная 
телеигра не выходила в эфир с июня 
2022 года.

Шоу идет более чем в ста стра-
нах мира, а формат принадлежит 
компании Sony Pictures Television, 
с которой у нашего Первого кана-
ла долгие годы был контракт. Но 
теперь правообладатель аннули-
ровал договоренности (вот такая 
санкция…), и у нас решили пере-
делать шоу, сохранив суть - чтобы 
формально это было нечто свое. 
Дибров стал первой жертвой пере-
делки - если его сохранить, легко 
доказать, что это та же самая пере-
дача (Дмитрий вел «Кто хочет стать 

миллионером?» с 1999 по 2001 год 
и с 2008-го по 2022-й).

Этой весной в обстановке стро-
жайшей секретности проводили 
кастинг на роль нового ведущего. 
Официальных комментариев до пре-
мьеры не будет. Как рассказал ис-
точник «КП» на площадке, на съемки 
обновленного «Миллионера» как-то 
ночью приезжала Лариса Гузе-
ева. Конечно, это не значит, что 
она ведущая. «Возможно, Ларису 
Андреевну зрители увидят в одном 
из новых конкурсов проекта или 
в фирменной подсказке участни-
кам», - сообщил наш источник.

По данным «КП», на роль ведущей 
примеряли Пелагею, Леонида Яр-
мольника, Александра Гордона. 
А выбрали в итоге 34-летнюю певи-
цу Юлианну Караулову. Так это 
или нет - точно можно будет узнать 
вечером 29 апреля.

А 63-летний Дмитрий Дибров оста-
ется на Первом канале ведущим 
«Антропологии» - рубрики проекта 
«Подкаст. Лаб».

Дмитрия Диброва убрали 
из программы «Кто хочет 
стать миллионером?»

 ■ ПЕРЕЗАГРУЗКА
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Слышал? Снимают ре-
мейк «Гостьи из будущего». 
Ничего святого у людей.

- После «Чебурашки» с ни-
ми уже все было понятно.

- Ну на Чебурашке я не 
собирался жениться, когда 
вырасту.

Кто сыграет Алису 
в новом фильме  

< стр. 14.
✱  ✱  ✱

Хочу научиться про-
ходить сквозь стены, но 
меня постоянно что-то 
останавливает.

✱  ✱  ✱
Время ускоряется. И вот 

уже не убираешь на лето 
зимнюю куртку из прихожей.

✱  ✱  ✱
Я поддерживаю выве-

дение новых сортов генно-
модифицированных орга-
низмов тремя руками.

✱  ✱  ✱
- Лучший подарок - это яр-

кое впечатление!
- Знаешь, меня так ярко 

впечатляют деньги!
✱  ✱  ✱

В дверь кто-то вежливо 
постучал ногой.

- Безруков! - догадался 
Штирлиц.

✱  ✱  ✱
Девочек на уроках тру-

да учили готовить борщ, а 
мальчиков - делать табурет-
ки. Видимо, на совесть учили 
только девочек, потому что 
в семейной жизни почти все 
женщины стоят у плиты, а 
встретить мужчину, у кото-
рого дома самодельная ме-
бель, можно крайне редко.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Чем султана обмахивают? 7. 
Кого накрывают контрраз-
ведчики? 9. Какой город 
представляет наша хоккей-
ная команда «Таганай»? 10. 
Трапеза в утреннее время. 
12. Кто из моделей вскру-
жил голову и Криштиану 
Роналду, и Брэдли Куперу? 
14. Предел для сокращения. 
15. К чему готовится ученик? 
16. Материал, чтобы лапти 
плести. 18. Герой комедии 
«Маска». 19. Наша певица 
... Ведищева. 20. Чем засо-
ряют электронную почту? 24. 
В каком американском шта-
те обнаружили большинство 
скелетов известных науке ти-
раннозавров? 26. Периодиче-
ское. 27. У какого кутюрье 
всю жизнь одевалась очаро-
вательная Одри Хепберн? 28. 
С чем была связана лепта? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фор-
ма водного туризма. 2. Кто 

по лесу бродит в поисках 
меда? 4. Патриотическое 
движение «Бессмертный 
...». 5. Недвижимость каза-
ка. 6. Кожаные туфли без 
шнурков. 8. Материал на 
стаканы. 9. Почему «чужие 
звезды застят свет от соб-
ственной»? 11. «Все люди 
рождаются свободными и 
равными в правах, но не-
которые потом женятся» 
(французский писатель). 13. 
Сонный ходок по крышам. 
14. Литературный герой с 
тазом на голове. 16. Самый 
знаменитый среди учеников 
австрийского пианиста Кар-
ла Черни. 17. «Жираф» на 
строительной площадке. 
21. Что на стене художник 
нарисовал? 22. Что царит 
в Земноморье? 23. «Ключ 
жизни» из мифов древних 
египтян. 24. Что наделы 
разделяет? 25. Ладожское 
озеро в Древней Руси.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Опахало. 7. 
Шпион. 9. Златоуст. 10. Завтрак. 12. Шейк. 14. Минимум. 15. 
Урок. 16. Лыко. 18. Стэнли. 19. Аида. 20. Спам. 24. Монтана. 
26. Издание. 27. Живанши. 28. Драхма. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Сплав. 2. Бортник. 4. Полк. 5. Хата. 6. Лоуферы. 8. Стекло. 9. 
Зависть. 11. Жуандо. 13. Лунатик. 14. Мойдодыр. 16. Лист. 
17. Кран. 21. Панно. 22. Магия. 23. Анкх. 24. Межа. 25. Нево.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

                      БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Коллекция 

весенних туфель - да! 
Обожаю коллекции, которые можно 

использовать, то есть носить.  
Ведь чем чаще мы используем вещь,  

тем больше энергетически мы 
обмениваемся положительными 

зарядами-эмоциями. А тем вещам, 
что заскучали в ожидании, лучше дать 
новую жизнь и подарить их кому-то. 

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Екатерина 
ТАРАСЕНКО,  

38 лет, 
Красноярск:

- Я ведущая ярких 
и уникальных  

событий 
Красноярска. 

Легкая, креативная, 
счастливая! Безумно 
нравится создавать 
праздники и дарить 

людям радость!  
Люблю активный 
экстремальный 
отдых и уютные 

семейные вечера. 
Счастливая жена 

и мама двоих 
замечательных 

сыновей.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +20…+22 +12…+14
Майкоп +21…+23 +11…+13
Ейск +18…+20 +12…+14
Сочи +18…+20 +12…+14

Погода на завтра, 26 апреля

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 55%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 05:21        
Заход - 19:22      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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